

ColumnasNacionales

28 octubre 2025



REFORMA



PUNTO PARA **Cuauhtémoc Blanco**. El diputado morenista logró lo que nadie había podido: por su culpa los legisladores federales tendrán que acudir al salón de sesiones de la **Cámara de Diputados** y no participar por Zoom, como estaban felizmente acostumbrados.

TODO INDICA que la decisión anunciada por la presidenta de la Mesa Directiva, la panista **Kenia López**, tiene que ver con el escándalo del ex futbolista, descubierto dizque legislando mientras jugaba pádel.

FALTA que la decisión de quitarles la beca a los legisladores remotos sea en serio, pues apenas es una medida temporal que se aplicará, en principio, sólo esta semana.

EL ASUNTO NO ha estado fácil. Ha habido legisladores que dicen que de haber sabido que tenían que presentarse a las sesiones mejor ni se postulaban.

Así de frescos.

SI REALMENTE los coordinadores parlamentarios quisieran, impulsarían un cambio en la **ley orgánica del Congreso**, para acabar de una vez por todas con las sesiones "a distancia". El reto es que cuando lo decidan acudan todos.

EL PETISTA **Ricardo Mejía** se plantó frente a la titular de la CFE, **Emilia Calleja**, para cuestionarle en su comparecencia la asignación de contratos de carbón para centrales termoeléctricas, pues fue excluido su amigo coahuilense **Antonio "Tony" Flores**, el famoso "Lord Lamborghini", favorecido por Bartlett en el sexenio pasado.

LA DIRECTORA de la CFE no se amilanó, a pesar de los antecedentes de que Mejía se agarró a golpes con el diputado panista **Theodoros Kalionchiz**, por el descarte de "Tony" Flores. La funcionaria dijo que anteriormente solo se fijaban en **productores de Coahuila** y ahora fueron considerados productores nacionales e internacionales bajo un procedimiento transparente.

EL SALDO de la comparecencia fue blanco, nadie salió lesionado. Así que, al menos en este tema, ningún **diputado-empresario** puede hacer negocios con el gobierno. A ver si este criterio impera para otras contrataciones gubernamentales.

EL AMOR es esplendoroso y si es al amparo del poder, se pone mejor la cosa. Y si no lo creen, pregúntenle a los recién casados del Bienestar: la senadora **Cecilia Guadiana** y el delegado del Bienestar en Coahuila, **Américo Villarreal Santiago**.

¿LE SUENAN los apellidos? Le atinó, ambos son parte de la aristocracia morenista: ella es hija del fallecido empresario del carbón y ex candidato a gobernador coahuilense, **Armando Guadiana**. Y el novio es el cachorro del mandatario tamaulipeco, **Américo Villarreal**.

FUE UNA boda de tan sólo **500 invitados**, muchos de los cuales llegaron en helicóptero a la **Hacienda de Zotoluca**, lugar de la ceremonia. Eso sí, tanto Guadiana como Villarreal fueron muy discretos y prohibieron a los asistentes acudir con celular... por aquello de que luego surgen las **selfies comprometedoras** por la falta de austeridad.



Diputadas de Morena siguen el ejemplo de Fidel Velázquez

:::: Nos hacen notar que ayer, en el afán de estar cerca del secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, las diputadas morenistas **Gabriela Ji**-



Omar García Harfuch

ménez y Jessica Saiden tuvieron un desencuentro. Su coordinador, Ricardo Monreal, cedió la palabra a Harfuch y se paró a su lado derecho, y envió a Jiménez al otro lado, donde se encontraba Saiden, quien no quiso ceder su lugar a la vicecoordinadora. Como decía el extinto Fidel Velázquez, líder sindicalista del PRI: "El que se mueve no sale en la foto", y

aquí doña Jessica prefirió no moverse y seguir los consejos de don Fidel.

¿Se les acabará por fin, el home office a los diputados?

:::: Todo apunta a que el tiempo de retomar las sesiones presenciales en San Lázaro ha llegado. Se han documentado diputados "trabajando" desde taquerías, bares, aeropuertos, playas, o jugando pádel. EL UNIVERSAL ha señalado que la bancada morenista recibió un regaño de Palacio Nacional porque las y los diputados no llegan, y han puesto en riesgo la aprobación de reformas. Aver, Movimiento Ciudadano presentó un oficio para solicitar que regrese la presencialidad y, antes, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, exigió a su bancada asistir; y la presidenta de la Mesa Directiva, la panista **Kenia López Rabadán** se pronunció en sentido similar. Al parecer hay coincidencia, y por lo pronto, hoy y mañana las sesiones serán obligatoriamente presenciales. Ya se verá cuántos asisten.

La oposición brilló por su ausencia en el Senado

:::: Senadores de oposición protestaron porque no fueron convocados a la reunión a puerta cerrada que la semana pasada tuvieron legisladores de Morena y aliados con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y el SAT para hablar del paquete económico 2026. Los opositores exigieron una nueva reunión con los mismos servidores públicos, quienes acudieron ayer, pero los senadores de oposición brillaron por su ausencia. Solo la senadora Claudia Anaya, del PRI, quien no pertenece a esas comisiones, y Raymundo Bolaños, del PAN, participaron a distancia en la reunión de trabajo. El panista **Ricardo Anaya** también pasó lista virtualmente. Nos hacen ver que, PAN, PRI y MC dejaron pasar la oportunidad para expresar sus críticas o desacuerdos con el paquete económico y reconocieron que las minutas se aprobarán tal cual llegaron de la Cámara de Diputados.

Un misterio el costo del concierto de La Arrolladora Banda el Limón

:::: Nos comentan que en donde reina el misterio es en Palacio Nacional. Un particular solicitó el costo por el concierto de La Arrolladora Banda el Limón, y todos los actos por el Grito de la Independencia que se llevaron en el Zócalo de la Ciudad de México. Sin embargo, la Oficina de Presidencia dijo que está buscando esa información, pues no la hallan. Los duendes de Palacio Nacional siguen haciendo travesuras y escondiendo documentos.



Confidencial

Van contra extorsionadores de limoneros

Aunque aclaró públicamente que Sinaloa es la prioridad para el Gabinete de Seguridad y para la presidenta Claudia Sheinbaum, la próxima parada del titular de Seguridad, **Omar García Harfuch**, será Michoacán. Para dar la batalla de frente ahora contra los extorsionadores de los productores limoneros, este martes aterrizará en la tierra tarasca, acompañado del secretario de la Defensa Nacional, general Ricardo Trevilla, donde se instalarán para sostener reuniones durante varios días con las autoridades locales y de inteligencia federal para emprender otra batalla más contra el crimen.

Impasse con productores de maíz

Sin duda ayer fue un día difícil para el secretario de Agricultura, **Julio Berdegué**. En algunos estados como Guanajuato y Michoacán, campesinos provocaron caos en carreteras al exigir precios de garantía de siete mil 200 pesos por tonelada de maíz. En la Ciudad de México, en la Secretaría de Gobernación, campesinos alzaron el grito de ¡fuera Berdegué! al ofrecerles cinco mil 200 pesos. Por la tarde, el funcionario publicó que pagarán seis mil 50 el precio de ese grano por tonelada... pero los productores rechazaron la oferta y anunciaron movilizaciones.

Perfilan relevo en Comunicación del INE

A cuatro días de que Carmen Urías concluya su gestión como directora de Comunicación Social del INE, la presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei, parece ya tener a su relevo: **Sergio Uzeta Murcio**, quien fungió como director de Notimex y a quien ya se ve en los eventos institucionales. Todo bien hasta ahí si no fuera porque en 2012, la entonces Secretaría de la Función Pública lo inhabilitó por 10 años y le impuso una multa de cuatro millones de pesos por irregularidades en compras. No sería el primer caso de una propuesta semejante.

Estar o no estar, esa es la cuestión

Los jefes de las bancadas en San Lázaro no se ponen de acuerdo para suspender el plan de las sesiones plenarias semipresenciales, acordadas desde 2020 por la pandemia del Covid-19. Mientras que la oposición coincide en que "ya no tienen razón de ser" y que todos deben asistir a trabajar, en Morena insisten en que son parte de una estrategia para evitar que en las sesiones acaloradas lleguen a los roces y confrontaciones físicas. "Las sesiones deben volver a ser presenciales, porque representar es estar presentes", replicó la líder de MC, **Ivonne Ortega**. No hay acuerdo ni para eso.

Piden indagar viaje de Noroña

La panista **Lilly Téllez** no suelta a Gerardo Fernández Noroña, a pesar de estar en calidad de senador con licencia. Adelantó que hoy presentará un punto de acuerdo para que la Mesa Directiva del Senado transparente el viaje del morenista a Palestina, con exhorto a la FGR y la cancillería a que investiguen y aclaren el caso, respectivamente. A ojos de la oposición, la salida viola la ley general de responsabilidades administrativas.

'Vamos a ver'

La presidenta Claudia Sheinbaum llamó ayer la atención con su respuesta a la expresión de la princesa **Leonor de Borbón**, heredera al trono de España, quien, en su discurso por el Premio Princesa de Asturias al Museo Nacional de Antropología de México y a la reconocida fotógrafa Graciela Iturbide, expresó su deseo de viajar a México y adentrarse en el Bosque de Chapultepec. Más allá de extender una invitación por pura diplomacia, la mandataria dejó el asunto en veremos: "Bueno, pues vamos a ver".

ELHERALDO



PONE PAUSA, DE NUEVO, A ARANCELES



Juna vez más, la Presidenta Claudia Sheinbaum frenó los aranceles a las exportaciones mexicanas. Luego de una nueva llamada telefónica—la décima— con su homólogo estadounidense Donald Trump, la titular del Ejecutivo explicó que se detuvo la imposición de tarifas a productos nacionales y observaron que va bien la relación bilateral. Por lo pronto adelantó que siguen trabajando los equipos y que habrá otra comunicación en las próximas semanas.



KENIA LÓPEZ RABADÁN

VIENE ANÁLISIS A LEY DE EXTORSIÓN

> Será este miércoles cuando la Cámara de Diputados, que preside Kenia López Rabadán, analice, discuta y apruebe la nueva Ley General contra la Extorsión, por lo que, los legisladores aprovecharon la presencia del secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, para comentarle del tema, y reiterarle que cuenta con ellos.



CUAUHTÉMOC BLANCO

) Por el diputado Cuauhtémoc Blanco las sesiones ordinarias semipresenciales llegan a su fin. La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, adelantó que en los últimos meses del año los legisladores asistirán de manera presencial, pues los ciudadanos merecen que trabajen congruentemente.

TODOS A

SU CURUL

RECONOCEN

A MARDONIO



JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN

MORENISTA REFUERZA SEGURIDAD

> Se vio al exdiputado de Morena en la capital, José Luis Rodriguez Díaz de León, pieza clave para combatir el crimen, durante la comparecencia del titular de SSyPC, Omar García Harfuch. El ahora subsecretario estuvo dos semanas en Veracruz atendiendo la emergencia por las lluvias, y para reforzar la prevención del delito.



HUGO AGUILAR ORTIZ

La Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside el ministro Hugo Aguilar Ortiz, felicitó a Mardonio Carballo, director de Justicia TV, por ganar las medallas de oro y plata en dos categorías del premio 2025 International Latino Book Awards. El cual fue por sus libros Ni Xochitl Ni Kuikatly Chén che re: Un libro habitado por el polen.



VÍCTOR MANUEL ÁLVAREZ PUGA

LO ANDABAN BUSCANDO

> Prófugo desde 2021, ya fue detenido por autoridades de EU Víctor Manuel Álvarez Puga, empresario y esposo de la actriz Inés Gómez Mont. Su detención fue debido a su situación irregular, pero desde hace cuatro años es señalado de supuestamente operar junto a su hermano, Alejandro Álvarez Puga, empresas fantasma.



CLARA BRUGADA

RECONOCEN A BRUGADA

La jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada Molina, recibió el reconocimiento "Mujer de la Década" y el premio por impulsar el Sistema Público de Cuidados por parte de WEF y G100. Para la morenista el sistema público de cuidados sigue siendo un gran reto en el país. Aunado a ello, se mostró agradecida de recibir el premio.

OPINIÓN

Pepe Grillo



Más tiempo para México

En el forcejeo por los aranceles el tiempo es un factor clave.

El gobierno de Donald Trump amaga con los mega aranceles si no hay avances tangibles, verificables, contra el tráfico de fentanilo y la migración indocumentada.

México ha podido capotear las embestidas porque sí hay avances y las propias agencias norteamericanas lo han reconocido. El Gabinete de Seguridad ha hecho su trabajo y nos mantiene en el juego. Durante el pasado fin de semana hubo una nueva charla telefónica entre la presidenta Sheinbaum y Donald Trump, ahí se logró desactivar, por unas semanas el amago de los aranceles.

Se gana tiempo, aunque la idea es alcanzar un acuerdo que no nos tenga cada tres meses con el Jesús en la boca.

El primero de noviembre no habrá nuevos aranceles, aunque con Trump la verdad es que nunca se sabe.

El camino a Tierra Caliente

El general Ricardo Trevilla, titular de Defensa y el secretario García Harfuch irán a Tierra Caliente, Michoacán, para reunirse con productores de limón y buscar una solución inmediata al añejo problema de la extorsión. El asesinato del líder de los limoneros, Bernardo Bravo, causó honda indignación en la población de Apatzingán y otros municipios de Tierra Caliente esquivos al imperio de la ley.

Es un problema de años que requiere una solución de fondo, permanente. Una solución institucional, se entiende, nada de grupos de autodefensa.

Tierra Caliente no puede seguir siendo paraíso de delincuentes, eso es inadmisible.

Bravo no fue el primer líder social en pagar con su vida denunciar injusticias, ojalá sea el último y que Trevilla y García Harfuch regresen a esa región el Estado de Derecho.

Salgado Brito

La muerte de Juan Salgado Brito consternó a la clase política de Morelos. Era secretario de Gobierno con Margarita González Saravia, pero era mucho más que eso.

Era un punto de equilibrio, una voz que conciliaba, un interlocutor siempre dispuesto al diálogo. Conocía a todos y a todos trataba con respeto. De ahí que no solo sus correligionarios dieron las condolencias, políticos de otros partidos, empresarios, analistas coincidieron en reconocer su aportación al gobierno de Morelos. Se alistan homenajes en Palacio de Gobierno, en el Congreso y en la Catedral de Cuernavaca. Fue clave para que el gobierno estatal recuperara la gobernabilidad y el trabajo profesional que se perdieron en la administración pasada, la de Blanco y su chilanga banda.

Un operador importante

La batalla por la nominación de Morena para el gobierno de Guerrero ya tuvo su primera baja importante con el asesinato en Iguala de Antonio Abad Bravo, operador político de Beatriz Mojica.

Desde hace unas semanas ella es cabeza de los sondeos ante la batalla inocultable entre la familia Salgado, Félix y su hija Evelyn y la presidenta de Acapulco, Abelina López Rodríguez.

No se adelantan conclusiones, pero hay que tomar en cuenta Abad Bravo era operador de Mojica en Tierra Caliente.

Beatriz describió a Bravo como compañero de mil batallas y se sumó a la exigencia de que el asesinato no quede impune.

pepegrillocrónica@gmail.com



ASTILLERO

Tío Richie, ¿cómo que ir a la CIDH? // Malitos, sus abogados // Equívoco hasta el nombre // Milei y la 4T: Bonasso y Buen Abad

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

OS DESFIGUROS INFLADAMENTE triunfales de Javier Milei
en Argentina no han tenido entre
sus congéneres mexicanos el eco
que cabría suponer. Por el contrario,
los ultraderechistas locales se han quedado
pasmados ante la victoria del libertario entregado al trumpismo a cambio de "salvamento"
económico (escriturar la casa al prestamista
gringo para seguir pagando la hipoteca).

EL MENOS RELEVANTE de esos personajes, el llanero neocristero cada vez más solitario, Eduardo Verástegui, ha sido abiertamente repudiado por derechistas mexicanos, argentinos y de otras nacionalidades, a causa de su oportunista deslinde de última hora, cuando parecía que Milei se encaminaba a una gran derrota electoral.

RICARDO SALINAS PLIEGO, quien fue a Buenos Aires a acompañar a Milei a una conferencia política de acción conservadora, y fue uno de los oradores (aunque su paso por el micrófono no tuvo mayor relevancia) está sumamente inmerso en una batalla por los dineros (que no quiere pagar al fisco).

AYER, EL AUTODENOMINADO tío Richie hizo circular otra proclama aberrante: la persona moral denominada Grupo Salinas reiteró en dos mensajes "nuestro legítimo derecho a defendernos, incluso ante instancias internacionales como la @CIDh". Ha de decirse que, en el primer mensaje, publicado en X, la dirección de Internet mencionada corresponde a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, mientras en un comunicado más extenso se refiere en dos ocasiones a la Corte Interamericana de Derechos Humanos. No son lo mismo.

POR ELLO VALE tomar en cuenta lo que en X publicó como opinión personal el abogado Eduardo Romero Ramírez, con estudios de maestría en derecho de la empresa, maestro y doctor en administración pública:

"SÍ, SON BIEN malitos los abogados de Sa-

linas Pliego. ¿Qué es eso de que acudirán a la CIDH? Si acaso, ¿cuál derecho humano de la persona jurídica colectiva que es el Grupo Salinas resulta afectado? ¿Sabrán siquiera que esa validez se refiere a cuestiones que impacten solamente en el objeto social de la empresa o con los derechos humanos de los individuos que la conforman? ¿Van a alegar que la política fiscal atenta contra sus derechos humanos? ¿Cómo?

"SE LES OLVIDA que, dentro de los principios de derechos humanos respecto a la política fiscal, las propias empresas tienen obligaciones y responsabilidades como contribuyentes en materia de derechos humanos y iustamente el comportamiento fiscal omiso o evasivo del Grupo Salinas actúa en detrimento de toda la población mexicana. Así que es mala jugada, pero que den patadas de ahogado y se exhiban yendo a la CIDH. Además, hay un concepto relevantísimo que es la soberanía fiscal, que una instancia internacional debe respetar. Como no podrán acreditar ninguna violación a derechos humanos ni de persona jurídica ni de individuos que la conforman, pues nada más es parte de su show".

POR OTRA PARTE, la victoria electoral de Javier Milei en Argentina generó reflexiones en cuanto a las circunstancias de la Cuarta Transformación mexicana. Federico Bonasso señaló: "Cuando se analiza lo que es el peronismo territorial de los gobernadores de las provincias, cómo se mueven, con qué lógica caciquil, donde la lealtad no tiene nada que ver con la coherencia ideológica, sino con la capacidad de conquistar más territorio, dices: "cómo me suena esto a Morena"; "qué parecido es esto a Morena".

FERNANDO BUEN ABAD advirtió: "hay que echar las barbas a remojo porque los mismos condimentos, ingredientes, las mismas lógicas son las que tiene este señor Salinas Pliego, Verástegui, Claudio X. Y en Argentina "la propia crisis de la izquierda pasa por una crisis severa de relato, porque lo que no hay es un programa en serio que dé salidas y propuestas creíbles, concretas y viables a una población (...) victimada por una andanada descomunal de manipulaciones mediáticas". (Entrevistas en video: goo.su/Rkco4f). ¡Hasta mañana!

ROZONES

> Se acabó el recreo

Quien, dicen, anda en San Lázaro con una bolsa en la cabeza es **Cuauhtémoc Blanco**, culpable de que todo México cayera en cuenta de que a dos años de distancia del fin de la pandemia de Covid-19, las y los diputados siguen entregados al *home office*. Y es que, a pesar de varios intentos para que los legisladores se tomen en serio su labor y asistan presencialmente a desquitar la jugosa dieta que perciben por representar a los mexicanos, ha sido el quemón que se dio el exfutbolista —que no pudo legislar y jugar pádel al mismo tiempo— lo que ocasionó que se terminara esta prerrogativa, a la que, nos cuentan, no querían renunciar muchos de Morena. Ayer, la presidenta de la Mesa Directiva, **Kenia López Rabadán**, apretó la tuerca a sus compañeros y les advirtió que esta semana, cuando se discutan temas clave como la Ley contra la Extorsión y la Ley de Ingresos, los debates serán de manera presencial, sí o sí. ¿Acatarán?

› Maromas por Pepín

Y al que, nos comentan, cada día le aparecen más propiedades es a José Ramiro López Obrador, secretario de Gobierno de Tabasco. Y es que resulta que gracias a una corrección de último momento que hizo a su declaración patrimonial, ahora ya no es propietario de 13 sino de 15 ranchos. El problema es que ese "don" de multiplicar ranchos, nos aseguran, ya también provocó que dirigentes estatales de Morena se lancen a las maromas. Ayer, por ejemplo, Roberto Romero, vocero estatal del guinda, trató de justificar ante medios el crecimiento patrimonial de Pepín —se sabe que 8 de sus ranchos los compró durante el sexenio de su hermano Andrés en la Presidencia— porque él mismo lo declaró y "no se declara lo irregular". Ah, pero entonces le hicieron ver que el señalamiento era sobre con qué fondos los compró, a lo que el morenista respondió: "de su trabajo". La interpelación que vino de los periodistas fue directa: "¿Y qué trabajo le conoces a Pepín?". Uf.

> Se pasaron de cucharadas

Y para deslices, el de los diputados verdes Harry Rodríguez Botello Fierro y Andrés Fernández del Valle Laisequilla. Y es que a los legisladores de Yucatán y Campeche se les ocurrió que era buena idea grabarse en vivo en el peor estado posible. Nada más como si faltaran agravantes, dicen, lo hicieron en cuentas vinculadas con su partido, a las que le regalaron un video que podría ser el más viral de su historia, un contenido lleno de todo lo malo que dos diputados podrían encarnar. Nos cuentan que para Botello Fierro y Fernández del Valle ya están pagando la francachela más cara de sus vidas, pues la resaca ya los dejó sin cargo partidista en el Verde. Eso si, con el orgullo de ser "los únicos dos que realmente quieren a sus equipos, La Máquina y el Ame", como aseguraron en su exitosa grabación. ¡Qué manera de saltar al precipicio!

> Emirates se deslinda

Con la novedad de que Emirates ha aclarado que el vuelo del senador con licencia, **Gerardo Fernández Noroña**, no fue cortesía de esa aerolínea. Lo anterior luego de que el propio legislador en días pasados dijo que viajaba a Palestina a invitación del gobierno de Emiratos Árabes Unidos "con su aerolínea". La empresa ha informado que aunque cuenta con participación estatal, opera como una aerolínea comercial independiente del gobierno. Por lo tanto, "esta mención (la que hizo Noroña) no implica necesariamente que el viaje se realice con nuestra aerolínea ni que exista un patrocinio o apoyo directo por parte de Emirates. Y precisó: "En caso de que el senador viaje con nosotros, se trataría de un boleto adquirido de manera regular, sin cortesías o beneficios especiales por parte de la aerolínea". En otras palabras esa empresa no formó parte del paquete todo pagado que disfrutó el morenista.

En el renovado PAN dirimen desacuerdos a sillazos

Nos dicen que, así como ahora es más fácil afiliarse al blanquiazul —basta con desearlo, de acuerdo con las nuevas reglas—, la metamorfosis de Acción Nacional también está provocando una serie de fracturas entre quienes no están tan a gusto con los cambios anunciados por el dirigente nacional, Jorge Romero, que quiere sacudir al partido de la pelusa de otras fuerzas políticas. Esas diferencias se hicieron sentir este fin de semana en Campeche, donde los militantes, en plena elección de su consejo político local, se cantaron un tiro o varios, entre los que están y no a favor de renunciar a las alianzas. Entre los personajes más notables de esta trifulca está la exdiputada federal Nelly Márquez, quien se aferra a la dirigencia del panismo campechano, acusada de tener un pie en el PAN y otro en Movimiento Ciudadano, con el que quiere amarrar una coalición local en las intermedias de 2027.

› Punto a favor de Uber

Y nos piden seguir de cerca las consecuencias que pudiera tener la decisión de una juez federal de conceder una suspensión definitiva a Uber, para que los conductores de esa plataforma puedan recoger y dejar pasajeros en los aeropuertos. Y es que es sabido que los taxistas que operan en las terminales aéreas, basados en concesiones por las que pagan y no poco, acusan que se trata de una competencia desleal y para defender el que consideran su mercado hasta a los golpes se han ido con quienes ven como invasores. Bueno, se ha llegado a dar el caso de que para evitar que les dieran una tunda, los usuarios hacían pasar por parientes o amigos a los choferes. Quienes conocen del tema nos dicen que Uber ya se relame los bigotes de cara al Mundial, durante el cual buscará tomar una tajada del pastel de la movilidad turística. Pendientes.

La Razén

Pág. 2

FRE NTES POLÍTICOS

Llamada de alto voltaje. A unos días de que venciera el plazo para la imposición de aranceles a productos mexicanos, este 1 de noviembre la presidenta Claudia Sheinbaum logró desactivar la amenaza con una llamada a Donald Trump. "Fue breve, pero efectiva", dijo. El acuerdo, dar semanas adicionales para cerrar los temas pendientes. De 54 barreras no arancelarias impugnadas por EU, el gobierno mexicano afirma que va "muy avanzado". No se habló de migración ni de seguridad, pero Sheinbaum subrayó que hay buena comunicación. Mientras tanto, Marcelo Ebrard negocia en Corea del Sur en el marco de la APEC. El T-MEC sigue vivo... por ahora

Energizados. Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, Emilia Calleja, directora de la CFE, habló de un "nuevo momento" para la empresa eléctrica, respaldado por reformas que devuelven la rectoría del sector al Estado, bajo la conducción de Claudia Sheinbaum. Citó cifras, como ingresos por 340 mil mdp, 7 plantas nuevas o modernizadas y 99.73% de cobertura nacional. En zonas afectadas por lluvias, 265 mil usuarios recuperaron el servicio en tiempo récord. Con visión social, justicia energética y una red de fibra óptica que ya supera los 21 mil kilómetros, la CFE se reivindica como columna vertebral del país. Pocos sectores a este nivel.

¿Juntos o no? En Coahuila, el PRI y el PAN aún no definen si repetirán alianza para la elección del Congreso local que arranca el 1 de diciembre. Aunque el PAN, de Jorge Romero, anunció su intención de competir sin coaliciones luego de su relanzamiento, el PRI, bajo el liderazgo de Alejandro Moreno, no descarta sumar fuerzas. Carlos Robles, líder estatal tricolor, defendió que "las alianzas benefician a la gente". Por su parte, Gerardo Aguado, diputado y exdirigente del PAN, aclaró que la decisión se tomará en coordinación con el Comité Nacional. Tienen hasta el 15 de diciembre para decidir. ¿Pesará más la estrategia política o el instinto de supervivencia?

Resultados. Omar García Harfuch, titular de la SSPC, llegó puntual y en silencio a San Lázaro para reunirse en privado con los integrantes de la Junta de Coordinación Política. Sin declaraciones, sin reflectores, subió al segundo piso del recinto acompañado por Ricardo Monreal y en presencia de la presidenta de la Cámara, Kenia López Rabadán. El encuentro forma parte de la glosa del primer informe de Claudia Sheinbaum y, aunque no se filtraron detalles, lo evidente es que la seguridad nacional se conversa con sigilo. García Harfuch juega en las grandes ligas. Lo sabe él, lo saben todos. Y lo confirman las cifras de este 2025. Sólo mírelas.

Dentaduras. Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, reveló que su dependencia necesita más dientes para morder donde hace falta. En entrevista con Pascal Beltrán del Río, lamentó que los gobiernos del PRI le quitaron facultades a la hoy extinta SFP, dejando a la nueva secretaría atada de manos. Sólo puede sancionar faltas administrativas menores; lo penal es asunto de la FGR. "No puede ser que por contrabando de diésel sólo haya un año de inhabilitación", reclamó. La corrupción se combate con voluntad, sí, pero también con colmillos legales. Y a esta institución todavía no le afilan los suyos.

TRASCENDIÓ

Que como le hacía falta una movilización a la ciudad de los 10 bloqueos o marchas diarias. los agricultores del Bajío que se sentaron a la mesa con autoridades federales analizan manifestaciones masivas aquí de cara a la fallida negociación para subir el precio de garantía del maíz a 7 mil 200 pesos por tonelada, fracaso que atribuyen a los industriales. Por lo pronto, barajan cerrar algunas secretarías o apersonarse en Palacio Nacional para intentar entregar sus peticiones a la presidenta Claudia Sheinbaum y anoche, de entrada, cerraron el Eje Central Lázaro Cárdenas.

Que el efecto Omar García Harfuch se resintió ahora a mitad de la conferencia de prensa del secretario de Seguridad, al término de su reunión con los líderes parlamentarios en San Lázaro, cuando las morenistas Gabriela Jiménez y Jessica Saiden protagonizaron una es-

caramuza por ubicarse al lado del funcionario, la primera en su calidad de vicecoordinadora de la bancada guinda y la segunda que, como presidenta de la Comisión de Seguridad, se plantó con la consigna de "conmigo se topan con pared". Ni siquiera una instrucción de su coordinador, **Ricardo Monreal**, le hizo moverse. Bueno.

Que el fin de semana el director de la Unidad Técnica de Servicios de Informática del INE, José Alberto Pérez de Acha, fue reconocido durante la entrega del Premio Los Mejores 100 CIO de México 2025, en la categoría de Gestión Pública. El funcionario estuvo a cargo del trabajo de captura y procesamiento en la elección judicial y la innovación aplicada que permitió reducir los tiempos para obtener resultados.

Que ya terminaron por escalar las ausencias de Jesús Martínez, presidente del club de futbol Pachuca, y de Hipólito Gerardo Cabrera, representante legal, en dos audiencias consecutivas ante un juez de control, pues la autoridad emitió una orden de aprehensión en su contra por desobediencia de particulares, al considerar injustificada su inasistencia. De acuerdo con fuentes cercanas al caso. se advirtió que, si continúa el desacato, las sanciones pueden endurecerse. —



REDES A LANGE OF THE PODER A L

HASTA SE TUERCEN LOS DERECHOS

En el proceso de elección de la nueva titular de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México hay un exceso de críticas para los legisladores locales encargados de este tema. Nos dicen que hay tres candidatas que van recomendadas por diferentes personajes poderosos, se trata de: Nancy Pérez Garcia, María González Saravia Calderón y Angela María Guerrero Alcántara. En alguna de ellas hay alta probabilidad de encabezar la comisión capitalina.

El tema de fondo es que van por un asunto fast track y tener nuevo titular para los primeros días de noviembre. Nos explican que lo criticable es que si es tiempo de mujeres y de hacer visible a los marginados se excluyó a Obtilia Eugenio Manuel, defensora indígena con más de dos décadas de trabajo en acceso a justicia y defensa de los derechos de mujeres y pueblos originarios en la montaña de Guerrero.

No se trató de **clasismo** o **racismo**, no hay que ser **mal pensados**, nos aclaran. Solo que

le deben dar **espacio** a los **influyentes**.

Nos hacen notar que en esa terna favorecida se encuentra María Dolores González Saravia Calderón, hermana de la gobernadora de Morelos. ¡Aguas! porque en una de esas y aplican la propuesta antinepotismo y queda fuera. Aún faltan unos días, pero las negociaciones en el Congreso de la Ciudad de México están a todo lo que dan.

CIERRE DE LA GIRA NACIONAL

A días de concluir la **segunda gira nacional** de la **actual dirigencia** de **Morena, encabezada por Luisa María Alcalde,** resalta que una de las pocas **entidades** por **visitar** es **Veracruz**, a la cual no se **asistió** antes de la **actual contingencia** por cuestiones de **agenda**.

Tras las inundaciones que siguen **suman- do afectaciones** a semanas de ocurridas,
los **líderes** del **partido** aún deben **evaluar**cómo **plantarse** en el **estado** donde, si bien la **presidenta Claudia Sheinbaum** sigue siendo **vista** de manera **positiva**, no son pocas las
críticas. Veamos.

DINERO

Conversan Sheinbaum y Trump; desactivan el tarifazo // Fijan precio al maíz blanco // Detienen a Álvarez Puga

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A TREGUA IBA a terminar el próximo viernes (31 de octubre) y a partir del primer minuto de noviembre las exportaciones mexicanas tendrían que pagar un arancel de 30 por ciento. Esa fue la advertencia del presidente Trump. Sin embargo, la tregua ha sido ampliada por semanas a fin de dar tiempo y espacio para concluir las negociaciones que llevan a cabo los representantes de México y Estados Unidos. ¿Qué detuvo lo que parecía un descalabro para la economía nacional? El sábado anterior, la presidenta Sheinbaum habló por teléfono con su homólogo y la amenaza fue desactivada. Sólo abordaron el tema comercial. Nuevamente la seriedad, la sensatez y no permitir que las intemperancias de Trump le calienten la cabeza, condujeron a la mandataria mexicana a superar otra prueba. ¿Y cuándo finalizará la nueva tregua? Hablaron de semanas. Hasta que lleguen a un acuerdo conveniente para las dos naciones.

Suspende relaciones

CANADÁ ENFRENTA UNA situación distinta. Un video que muestra al presidente Reagan —un ícono del conservadurismo estadunidense— hablando en 1987 (sí, hace casi 40 años) en contra de la política de tarifas enfureció a Trump. En síntesis, Reagan dijo que funcionan por breve tiempo, pero a la larga causan cierre de empresas y desempleo. A los canadienses se les ocurrió reproducir su mensaje ahora que gobierna un presidente que ha hecho de las tarifas el eje de su política comercial. Resultado: Trump suspendió las negociaciones comerciales con Canadá, pero el primer ministro Carney no se subió al ring: "Estamos dispuestos a seguir avanzando cuando los estadunidenses estén listos para debatirlo".

Fijan alto precio al maíz blanco

COMO RESULTADO DE conversaciones en la Secretaría de Gobernación, con represen-

tantes de los productores de maíz del Bajío y de los gobiernos de Jalisco, Guanajuato y Michoacán, se alcanzó un acuerdo que anunció el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué Sacristán. 1) Fue implementado un precio de 6 mil 50 pesos por tonelada de maíz blanco. Es 25 por ciento superior al precio del mercado internacional. 2) Habrá líneas de crédito con una tasa de interés de 8.5 por ciento anual, más el apoyo de un seguro agropecuario. Los gobiernos estatales además publicarán su mecánica operativa de apoyo para completar el precio. Hay inconformes, exigen 7 mil 200 pesos por tonelada.

Díselo a Claudia Asunto: Argentina, desencantos

Desencanto: Mercedes Sosa, Gardel, Atahualpa, Facundo, Les Luthiers, *Che* Guevara, Cortázar, Borges, Cortez, Maradona, Messi... y tantos personajes que me hicieron ver hacia arriba a Argentina; con las votaciones de ayer, no me queda sino verla hacia abajo. Triste. Desencanto II: presidenta Claudia: si no mete en cintura a Luisa María y achichincles; y si siguen adentro los monreales, adanes augustos, rommeles, cuaus y demás fauna nociva similar, vayamos poniendo nuestras barbas a remojar. Digo....

Mariano Amed Yado Núñez/Cd. Victoria, Tamps.

Twiteratti

Detienen a Víctor Álvarez Puga pareja de Inés Gómez Mont, en Krome North SPC, un centro de procesamiento migrante de Miami, Florida, después de ser prófugo de la justicia desde septiembre de 2021. Acusado de peculado, delincuencia organizada y lavado de dinero, vinculado con una presunta malversación de 2 mil 950 millones de pesos del presupuesto en el sexenio de @EPN y de la Secretaría de Gobernación de Miguel Ángel Osorio Chong.

Arlin Medrano @arlinmedrano_

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com

EL CABALLITO

Cártel del Agua, detrás de los bloqueos

::::: Nos comentan que sí hubo mano negra en algunas de las movilizaciones de transportistas de agua que asfixiaron avenidas en municipios del Valle de México y Toluca para protestar por el cierre de pozos irregulares en el Estado de México. Una de esas manos es la que integra el Sindicato 25 de Marzo, conocido como el *Cártel* del Agua. Nos dicen que la gente del Jimmy y de **Guillermo Fragoso** no protestan por la sed del pueblo, sino porque la Operación Caudal de la fiscalía mexiquense les reventó el negocio redondo, ilegal y extorsivo que tenían. Durante años, nos detallan, operaron con la lógica del huachicol, por lo que ahora salieron a protestar, eso sí, porque se les acabó la fuente de dinero. La ciudadanía, hastiada de pagar el precio de la ineficiencia y la corrupción, no debería permitir que este chantaje prospere.

¿Y para cuándo la Línea 4 del Cablebús?

::::: Después de mucho tiempo de anuncios, ayer la Secretaría de Obras y Servicios, que encabeza



Raúl Basulto

Raúl Basulto, lanzó las licitaciones para la obra y supervisión de dos líneas del Cablebús: la 5 que irá de Magdalena Contreras a Álvaro Obregón y tocará la alcaldía Benito Juárez; y la 6, que irá de Milpa Alta a Tláhuac. Lo que llama la atención es que todavía no se hayan lanzado los concursos para la ruta 4, que es la que va por Tlalpan, y que en un evento público la propia pre-

sidenta **Claudia Sheinbaum** dijo que se realizará con el apoyo total del gobierno federal, pues es una deuda que tiene desde que gobernó esa demarcación. ¿Será que pronto se lancen también las licitaciones de este proyecto?

Fin a escoltas en el Poder Judicial mexiquense

::::: Nos cuentan que el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TS-



Héctor Macedo

JEM), **Héctor Macedo García**, informó que, como medida de austeridad y contención del gasto, a ningún servidor judicial se le asignará equipo celular ni servicio especial de escolta, salvo que sean jueces y magistrados que lo requieran y justifiquen. Con lo ahorrado, nos comentan, se busca mejorar la función jurisdiccional disminuyendo los tiempos procesales,

agilizando la atención de los expedientes judiciales y elevando la eficiencia. Más eficiencia y menos guaruras, nos dicen.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





novvel_luis@yahoo.com.mx

Locura

Una verdadera locura fue lo vivido en el Estado de México, a causa de los "piperos" que bloquearon calles, avenidas, carreteras y casetas, para que los dejen seguir haciendo de las suyas con los pozos de agua, es decir: huachicolear este vital líquido, porque durante años lo han hecho, con la complicidad de autoridades a varios niveles. Pero les cayó la Operación Caudal y enloquecieron, convocaron a los paros en Ecatepec, Nezahualcóyotl, Cuautitlán Izcalli, Toluca y Metepec, tema que incluso llegó a la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien confió en que la gobernadora Delfina Gómez sabrá resolver este asunto. Y la gente una vez más perdió un día de trabajo, escuelas, en fin, la vida cotidiana se altera y los señores piperos que operan en la ilegalidad, se hacen las víctimas, pero no les importan la sobreexplotación de los mantos freáticos ni el abuso a la gente con los altos precios en que les venden el agua.

La gobernadora **Delfina Gómez** acudió al Teatro Morelos a escuchar el informe de las y los diputados federales de Morena, en donde el diputado **Pedro Zenteno** coordinador de la bancada federal mexiquense, destacó el impulso en la asignación de 279 mil millones de pesos a la entidad dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025.

De manteles largos estuvo el Centro de Integración Juvenil de Naucalpan, en ocasión de su 50 aniversario. Fernanda Rivera Sánchez, quien encabeza el Patronato local, entregó reconocimientos a los integrantes de la mesa directiva, así como a representantes de instituciones e iniciativa privada, que han contribuido con la Unidad, beneficiando a pacientes con problemas de adicciones, así como a sus familiares en este municipio. Fernanda **Rivera** es una mujer incansable en esta lucha contra las adicciones y estuvo acompañada por Kena Moreno, fundadora de los Centros de Integración Juvenil y Luis Gustavo Parra Noriega, presidente estatal del Patronato de estos centros en el Estado de México.

Ese tipo de

cuadros, en otras

circunstancias,

dificilmente

hubieran llegado

al PVEM

ELHERALDO

POLIGRILLA MEXIQUENSE -



#OPINIÓN

Detrás de las recientes incorporaciones a ese instituto político está un exgobernador del PRI que dejó números rojos en el sector salud

¿QUIÉN, EN EL EDOMEX, TOMA LAS DECISIONES EN EL PARTIDO VERDE?



estas **alturas** del partido, y con las **elecciones** intermedias a la vuelta de la esquina en el Estado de México, se vive una incógnita. No se sabe quién en realidad está tomando, en la entidad mexiquense, las **decisiones** al interior del Partido Verde Ecologista de México

(**PVEM**), sobre todo por las recientes incorporaciones que, se dice, no tienen nada contentos incluso a los propios jerarcas de ese instituto político.

En los últimos días, se ha **insistido** en que detrás de esas recientes incorporaciones al Verde Ecologista está ni más ni **menos** que un **exgobernador** del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que dejó números **rojos** en el sector salud. El mismo que se vio bastante **dadivoso** con sus colaboradores cercanos en la última etapa de su sexenio, **regalando** incluso a su entonces secretario de Finanzas una **notaría**; el mismo exmandatario local que **permitió** que sus subalternos se **enriquecieran** sin me-

dida y que hicieran de **Malinalco** su centro de **negocios**, parece que es quien **detenta** el poder tras el trono.

El colmillo del **expriista**, dicen muchos, se encajó a tal grado que ha dejado entrever cómo ese perfil de cuadros, en otras circunstancias, **difícilmente** hubiera podido llegar al **PVEM**.

Personajes como los expanistas Edgar Armando Olvera Higuera y Gonzalo Alarcón Bárcena; los expriistas Miguel Sámano Peralta; la exesposa de Arturo Montiel Rojas,

Karla Cortés; Alejandra Del Moral, Marlon Martínez, Erasto Martínez, Cruz Juvenal Roa o el morenista Luis Montaño, entre muchos otros, hoy presumen amistad entrañable con Pepe Couttolenc, dirigente del PVEM mexiquense. El interés tiene pies, dirían otros... AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: La política que en materia de comunicación se desarrolla en algunos municipios explica por qué la imagen de presidentes municipales está para llorar.

Lo malo es que quienes están al frente de esas direcciones se sienten unos eruditos en la materia y, en su desconocimiento, vienen arrastrando al precipicio a quien los ubicó en esa posición.

Hay algunos ediles que ya quisieron recomponer el camino, pero parece que les salió peor el remedio que la enfermedad. Hay empresarios que siguen esperando que les cumplan con los contratos que les ofreció un comunicador... AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: Acompañada de la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, encabezó este domingo la **supervisión** de la tercera y última etapa de pruebas del tramo **Santa Fe-Observatorio** del Tren Interurbano. Dijo

> que El Insurgente, a partir de ahora, iniciará el periodo de pruebas de la señalización y la certificación, que son alrededor de tres meses para poderlo poner a punto, lo que significa que será hasta finales de enero de 2026 cuando ya se pueda utilizar.

> En tanto, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** destacó la importancia de impulsar **proyectos** integrales que **contribuyan** a mejorar la calidad de vida de la **población** y, ante la mandataria federal, dijo, **seguirán** trabajando con ese proyecto que tiene para

darle mejor calidad de vida a los ciudadanos y que sabe que lo van a lograr con su apoyo.

La obra total tendrá 58 kilómetros de longitud, el recorrido será de 40 minutos y atenderá una demanda diaria de 240 mil usuarios, con un beneficio para 5 millones de habitantes; además, contará con siete estaciones, 16 trenes y tendrá un costo de 15 hasta 90 pesos... HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLA1

ELHERALDO

La autonomía se ejerce a través del actuar de quienes integran el Instituto Nacional Electoral

Desde 1996, el entonces Instituto Federal Electoral dejó de ser presidido por el titular de la Secretaría de Gobernación y con ello se terminó de cumplir la demanda ciudadana de tener una autoridad electoral autónoma e independiente, capaz de dar certeza y legalidad a los resultados electorales.

A lo largo de casi tres décadas, la idea de una autoridad electoral autónoma se ha sostenido en resultados como: la alternancia política en condiciones de paz, un padrón electoral confiable, la protección de los derechos político-electorales y una democracia cada vez más inclusiva; resultados que no habrían sido posibles sin un Instituto autónomo.

Sin embargo, la autonomía se ejerce a través del actuar de quienes integran el Instituto, particularmente a través de las decisiones que toman quienes votan en su máximo órgano de dirección. En este sentido, el jurista de EU, Stephen Breyer, señala: "que la independencia es en esencia un estado mental" y aunque coincido con que es una convicción, hay circunstancias que atentan directamente contra la libertad de



derecho de la

decidir de las Consejerías Electorales, como el procedimiento de responsabilidad administrativa que se inició en contra de algunas Consejerías por una decisión que adoptamos mayoritariamente en Consejo General para posponer, ante la falta de recursos, algunas acti-"Defender la autonomía del vidades del proceso de INE es proteger revocación de mandato y garantizar el que se llevó a cabo el 10

de abril de 2022.

cindadanía a Los procedimientos de elecciones libres responsabilidad admicon resultados nistrativa buscan que confiables". las personas servidoras públicas actúen de forma ética en el ejercicio de sus funciones, respetando las diversas normas que rigen al Estado, sin que ello signifique que deban utilizarse para ejercer presión o control sobre las personas que integran los diversos órganos de gobierno, particularmente aquellos que gozan de autonomía, en tanto que ello desvirtúa su finalidad y, por el contrario, los convierte en una mordaza que afecta la credibilidad y confianza en las instituciones públicas.

En el caso, la decisión que mo-

tivó el inicio del procedimiento de responsabilidad fue revocada por la Sala Superior del TEPJF, como muchas otras que ha tomado el Instituto a lo largo de su historia, pues esa dinámica forma parte

> de nuestra regularidad democrática, pero jamás ha ameritado una persecución administrativa por parte del Órgano Interno de Control.

Estamos hablando de un procedimiento de responsabilidad que deriva de una decisión adoptada por Consejerías Electorales en ejercicio de sus funcio-

nes como integrantes del Consejo General. Que las valoraciones jurídicas y técnicas que sustentan el voto puedan ser revisadas desde el ámbito de las responsabilidades administrativas es un precedente indeseable para su actuar independiente.

Defender la autonomía del INE es proteger y garantizar el derecho de la ciudadanía a elecciones libres con resultados confiables; por ello es importante velar por mantener las condiciones que la hacen posible.

JOSÉ WOLDENBERG

Para fomentar el pesimismo

ay asuntos que pasan (casi) desapercibidos a pesar de su gravedad. El alud cotidiano de noticias hace que se disuelvan en una nebulosa, a pesar de ser cruciales para el futuro de la vida política. La siguiente es una historia recargada por las ansias de venganza.

Algunos recordarán aquella iniciativa de revocación de mandato que los seguidores del expresidente López Obrador echaron a rodar en 2021. Una figura diseñada exactamente para lo contrario, para que los desafectos con la gestión presidencial la demandaran. Un sainete, pues.

El INE era el encargado de realizar la consulta y expedir la convocatoria. Aunque el proceso inició sin que existiera una ley reglamentaria en la materia, al final, cuando se expidió, se estableció que el mecanismo de revocación debía hacerse con el mismo número de casillas que en las elecciones federales, solamente que la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto muy por debajo de lo demandado por el Instituto. Entonces el INE presentó una controversia constitucional ante la Corte para saber qué hacer en esas condiciones. Porque como bien dice el dicho: "nadie está obligado a lo imposible".

En ese contexto el Consejo General del INE aprobó por 6 votos a 5 pausar la realización, ya que se entendía que el asunto se encontraba, como dicen los abogados, sub judice. Entonces, quien era el representante de Morena en el Consejo General y al mismo tiempo presidente de la Cámara de Diputados, arremetió por todos los medios contra los seis consejeros cuvos votos no le gustaron. Presentó un recurso ante el Tribunal Electoral, lo cual, en la materia, es rutinario, pero además una denuncia penal por el supuesto delito de coalición de funcionarios y otra administrativa ante el Órgano Interno de Control del propio

Se pretende castigar a funcionarios porque no actuaron como Morena quería.

INE (recordemos que a su titular lo nombra la Cámara de Diputados). El Tribunal Electoral acordó que el INE estaba obligado a continuar con el proceso, pero (un pero muy importante), acotado por los recursos que se le habían asignado, lo que no debía acarrear consecuencias jurídicas a los integrantes del Consejo. La escandalosa denuncia penal, por supuesto, se archivó, pero el Órgano de Control Interno del INE, en lugar de desecharlo por claramente improcedente, porque el OIC solo puede ver asuntos administrativos y carece de capacidades para inmiscuirse en los temas sustantivos, le dio entrada.

Casi todo el mundo se había olvidado del amenazante asunto, pero cuatro años después, ahora en 2025, el OIC lo revivió, inició un procedimiento de responsabilidad, lo declaró "falta grave" y lo turnó al

Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Sí, usted leyó bien: porque seis consejeros electorales votaron y eso no le gustó a Morena. De lo que se desprende que en Morena creen que en un cuerpo colegiado—que lo es para que se expresen distintos puntos de vista— solo se puede votar como ellos manden.

La consejera Claudia Zavala acudió al Tribunal Electoral buscando lo elemental y lo justo: que declarara que el OIC es incompetente para intentar sancionar a los consejeros por decisiones sustantivas. No puede convertirse en censor de las decisiones del Consejo General porque se estaría estableciendo un antecedente nefasto: ¿o los consejeros tendrán en el futuro que preguntarle al titular del OIC cómo deben votar? Pero, sin sorpresa alguna, el Tribunal se lavó las manos y se declaró incompetente, por lo que el litigio sigue en el Tribunal de Justicia Administrativa.

Se pretende castigar a funcionarios públicos porque no actuaron como Morena quería. Bonito precedente. •

Profesor de la UNAM



La entrevista de Zedillo caló en el oficialismo

Caló hondo en el oficialismo la entrevista del diario español *El Mundo*, en la que el expresidente **Ernesto Zedillo** señala que los pilares de la democracia mexicana han sido destruidos por los gobiernos de **AMLO** y de **Claudia Sheinbaum**.

La Presidenta respondió que México es de los países más democráticos del mundo. "Elegimos al Poder Judicial, al Poder Legislativo y al Poder Ejecutivo. ¿Quién lo elige? El pueblo", dijo en la mañanera. ¿No sería más honesto decir que se autoadjudicaron la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y destruyeron el Poder Judicial, que se mantenía como el único contrapeso en tiempos de AMLO?", es pregunta.

Otra:

¿No es cierto que con 54% de los votos se adjudicaron 74% de las curules, con la complicidad de los órganos electorales y que, con ello, concretaron las reformas constitucionales de AMLO? Hay que recordar la teoría del jurista francés Charles de Montesquieu, en el sentido de que el objetivo de la división de poderes es que los tres poderes se controlen y se equilibren mutuamente, garantizando así la libertad del ciudadano.

Sheinbaum usó el fantasma del "viejo PRI autoritario", el de los fraudes electorales, para afirmar que, "sin temor a equivocarnos, éste es el momento de mayor democracia y de mayor libertad". ¿Lo es?

* Releí con cuidado la entrevista con **Zedillo**. No encontré mentiras. La Cuatroté desmanteló el Poder Judicial, se apoderó del control de los órganos electorales y anuló reformas consensuadas. Cierto.

Han desmontado el Estado de derecho y los organismos de control, como el encargado de la transparencia. Cierto.

La 4T controla el Congreso y las legislaturas estatales. Puede aprobar modificaciones constitucionales con carácter definitivo sin que ningún tribunal pueda objetarlas. Cierto.

"Es un caso de autoritarismo único en el mundo", sintetizó Zedillo.

Dijo más:

"Al controlar los mecanismos electorales y los tribunales, y militarizar la seguridad pública, cierran la puerta a una solución democrática.

"Ellos han tomado la democracia mexicana y la están matando. Ésa es la Cuarta Transformación.

"La tragedia es que Morena, en su intento de construir un partido hegemónico, ha copiado lo peor del PRI y nada de lo bueno".

¿Qué más dijo el expresidente que tanto molestó a la inquilina de Palacio Nacional? Esto:

"¡La corrupción guía su funcionamiento (huachicol fiscal, Segalmex, ventiladores al IMSS, enriquecimiento ilícito de los funcionarios, caso **Hernán Bermúdez-Adán Augusto**, videos de **Pío López Obrador**, contratos irregulares en Pemex, uso electoral de los programas sociales...".

El penúltimo presidente del PRI considera que el dispendio económico es más grave. Pone como ejemplo la destrucción del aeropuerto de Texcoco a medio construir, el Tren Maya o la refinería en Dos Bocas.

Los llamó "caprichos faraónicos" de **López Obrador** que se hicieron en contra de todos los estudios que los desaconsejaban y bajo sospecha de una inmensa corrupción. "No tienen un proyecto para hacer de México un país moderno y con verdadera justicia social. Sólo tienen un proyecto de poder".

Sintetizó: "Es muy difícil revertir (la 4T) porque han puesto muchas salvaguardas. Al controlar los mecanismos electorales y los tribunales, y militarizar la seguridad pública, cierran la puerta a una solución democrática.

"Ellos han tomado la democracia mexicana y la están matando. Ésa es la Cuarta Transformación", puntualizó.

* La Coparmex se ha revelado como un organismo patronal que protesta públicamente cuando no le gustan las políticas del gobierno de **Sheinbaum**.

Difundió ayer un comunicado en el que subraya que el Presupuesto de Egresos 2026 mantiene un enfoque asistencial que no fortalece a las mipymes ni estimula la productividad".

A los patrones no les gusta que haya concentración del gasto en energía y que deje rezagadas áreas clave como salud, educación, seguridad e infraestructura, debilitando los pilares sociales y limitando el crecimiento. "Desde Coparmex advertimos que el Presupuesto 2026 no equilibra estabilidad fiscal y desarrollo. La deuda pública alcanzará 52.3% del PIB —unos 151 mil pesos por habitante— sin destinarse a proyectos productivos que generen empleo o bienestar sostenible". Remató. * Prepárese para el caos vial en la CDMX. Campesinos y transportistas anunciaron sendos bloqueos en carreteras y avenidas. No hubo acuerdo con el gobierno federal en ninguno de los dos casos. El gobierno ofreció garantizar el pago de la tonelada de maíz a 6 mil 50 pesos por tonelada. Ellos exigen que suba el precio de garantía a 7 mil 200.

Los transportistas adelantaron que el miércoles bloquearán carreteras y vialidades de la Ciudad de México "ante la falta de consenso con autoridades". Solicitan incrementos en las tarifas de transporte y bono de combustible.

Relanzamiento del PAN

n democracia, que los partidos políticos se renueven ■ para afrontar los nuevos retos que impone la realidad no sólo es deseable sino un compromiso que de manera periódica deberían atender a riesgo, de no hacerlo, de desaparecer devorados por el tsunami populista que invade muchas regiones del mundo, México no es la excepción. Esa pareciera ser la lectura del Partido Acción Nacional que el pasado 18 de octubre protagonizó su relanzamiento en el Frontón México, recinto donde celebraron su asamblea constitutiva en septiembre de 1939.

En voz de Jorge Romero, su dirigente nacional, se anunció la nueva estrategia panista para enfrentar la pesada maquinaria morenista: por un lado, abrir las puertas para la afiliación masiva de todas las personas interesadas por medio de una aplicación digital de inscripción instantá-



nea que sustituye el abigarrado mecanismo de reclutamiento que tienen; un registro abierto a los liderazgos que deseen competir por las candidaturas, que provendrán de mecanismos de evaluación ciudadana, por encuestas o por elección directa; el impulso a una necesaria renovación generacional; una política de cero alianzas, en especial con el PRI, y cambio de fisonomía con emblema nuevo

y bajo el lema "Patria, Familia, Libertad", ampliamente comentado por una parte de la crítica especializada y por un ejército de detractores.

Más allá de los argumentos, a favor y en contra, esgrimidos en una intensa deliberación pública de los últimos días, debe rescatarse el intento del PAN por presentarse con rostro nuevo frente a un amplio público que, si bien le cuestiona por las políticas

públicas implementadas en los dos sexenios presidenciales que ejercieron, lo mismo que por la gestión de gobiernos estatales y municipales, también le exige, como a los demás partidos, ejercer una oposición responsable frente al morenismo que en siete años ha demolido diversas instituciones de nuestra incipiente democracia y ha instalado un gobierno populista y autoritario que ya se apropió del Poder Judicial, que ha desaparecido organismos autónomos clave y ahora impulsa una reforma electoral para controlar al INE y modificar reglas del juego que garanticen el triunfo de sus candidaturas.

A México le urge un sistema de partidos competitivos que se renueven, sí, pero, sobre todo, con capacidad para disputar el poder en las contiendas electorales y que sean eficaces para equilibrar el ejercicio implacable del poder en turno, tanto en los Congresos como en las diversas instancias de gobierno. El éxito en la apuesta de renovación panista depende de que las premisas del

relanzamiento se traduzcan en una adecuada reforma estatutaria y en una estrategia de acción política que ahora precisa de la habilitación de voceros convencidos de su renovación partidaria y suficientemente hábiles para enfrentar a los múltiples detractores que los acusan de frívolos, de virar hacia la ultraderecha y de asumir como propio un lema parecido al del fascismo italiano de Mussolini.

Los problemas internos tampoco están ausentes y se han expresado en la contrariedad de algunas dirigencias estatales, como la de Nuevo León, que sostiene que mantendrá su alianza local con el PRI. Lo cierto es que la renovación panista requiere definiciones todavía más precisas, voceros avezados en el debate y traducir los cambios en una maquinaria electoral competitiva y eficaz; en caso contrario, lo mismo hay que decirle al PRI y a MC, no tendremos un sistema de varios partidos sino, simplemente, un sistema de partido único abiertamente autoritario.



EMPEDRADO

De reversa, mami

Francisco Báez Rodríguez nacional@cronica.com.mx



l Partido Acción Nacional ha anunciado su relanzamiento. Lo ha hecho de cuatro maneras, más allá de la maquilladita que le dieron a su logotipo. Una es la decisión de abandonar la alianza con el PRI, que tan magros resultados le dio. Otra, la vuelta al origen de hace casi un siglo, con el lema de 'Patria, Familia y Libertad". La tercera, el énfasis en la polarización, que se pudo advertir en un video que pasaron en el evento donde se (re)presentaron. La cuarta, la decisión de ser menos exigentes a la hora de agregar militantes, así como más abiertos a la hora de definir candidaturas.

El primer asunto es el más pragmático. Si el ataque propagandístico al PRIAN es constante y ha penetrado en la sociedad, un paso necesario es intentar romper esa identificación entre los dos partidos más antiguos y distinguirse. Que no se les vea como la misma cosa.

El segundo tiene más fondo, porque acomuna a Acción Nacional con distintos partidos de extrema derecha en el resto del mundo, que usan ese mismo lema, o similares, y porque implica un regreso a las fuentes tradicionales del panismo, opuestas igualmente al liberalismo y al "nacionalismo revolucionario" priista, que consideraban socializante.

No se trata de un asunto menor. En su "brega de eternidad" rumbo al poder político, el PAN fue pasando de las ideas del nacionalismo católico tradicionalista hacia posiciones más laicas, liberales y modernas, que le abrieron camino entre el electorado decepcionado del PRI. No lo hizo sin una constante lucha y discusión interna. El resultado fue que llegó a percibirse un amplio espectro de posiciones ideológicas entre los principales cuadros del partido. Ahora, la dirección del blanquiazul parece dispuesta a revertir ese proceso, y asumirse plenamente como partido de derecha.

"Patria" hace referencia, principalmente, a la preservación de instituciones, tradiciones y valores propios del país, y a priorizar la identidad con la propia nación por encima de solidaridades regionales. "Familia", a la nuclear tradicional, de padre, madre e hijos, lejos de aceptar las nuevas formas de unión. "Libertad" se refiere principalmente a las



Jorge Romero, dirigente nacional del Partido Acción Nacional, al finalizar la marcha del relanzamiento de su partido, el pasado 18 de octubre.

libertades económicas, con una mínima presencia del Estado, pero también a las de expresión, asociación y otras que son características de las democracias. Falta "Dios" al principio, para completar el lema clásico de las derechas más recalcirantes del mundo, pero el mexicano es un Estado oficialmente laico y podemos suponer que Dios está escondido detrás de este concepto de familia.

Detrás de este viraje al pasado remoto están dos concepciones que, a mi juicio, son erróneas. Una es que Morena y
sus aliados representan a la izquierda,
cuando está visto que se trata de una
coalición variopinta y cuando está analizado que han votado por ella muchos
ciudadanos que se consideran a sí mismos de derecha. La otra es que polarizar
es una buena estrategia y que una derecha abierta, que no se esconde, sea capaz de concitar el apoyo de la mayoría
de la población.

El propósito es claro. Identificando al gobierno de Morena como de izquierda, mover a los descontentos hacia la derecha pura y dura y, en un enfrentamiento a dos, derrotar al actual partido en el poder.

Se trata, como he dicho, de una apuesta por la polarización. El primer problema es quien apostó primero por polarizar el país fue López Obrador y ya tiene la marca registrada. El segundo, que las sociedades polarizadas funcionan peor que las que no lo están y suelen generar fenómenos dañinos para la democracia.

Para amarrar el discurso de la polarización, en el evento de refundación del PAN se presentó un video de un maniqueísmo superior a los que ha realizado Morena, que ya es decir



Para amarrar el discurso de la polarización, en el evento de refundación se presentó un video de un maniqueísmo superior a los que ha realizado Morena, que ya es decir. En un país gris, violento y caótico cuya destrucción disfrutan desde las alturas un señor canoso y una mujer de cola de caballo, aparecen ciudadanos alegres y valientes que, con golpes bien asestados, hacen volar en pedazos a orcos y otras tropas de Mordor. Sale el sol, los niños juegan, los ancianos se besan y llega la utopía nacional. Los buenos han derrotado a los malos.

No se crea que el PAN relanzado iba a pensar en alguna propuesta política y social, en alguna reflexión autocrítica, en el por qué la gente le dio la espalda al Acción Nacional y se lanzó, primero, al experimento del regreso del PRI y, después, a la aventura morenista. Con las imágenes de IA basta. Es hora de sentir, no de pensar.

Finalmente, el anuncio de ampliar militancia y, sobre todo, de abrirse a candidaturas independientes, suena a un guiño para posibles personajes carismáticos. Combatir el populismo de izquierda con populismo de derecha.

Quisiera suponer que en el PAN hicieron sesudos estudios sociológicos y políticos para decidirse por esa estrategia, pero me temo que lo más probable es que hayan contratado una de esas agencias de mercadotecnia llena de jóvenes tan inexpertos como soberbios (pero buenos a la hora de cobrar), con el resultado inmediato de un producto hueco en una envoltura satinada.

El resultado mediato, si les va bien, es que el regreso al pasado sea total, y que el PAN juegue con Morena el mismo papel que jugó por décadas con el PRI, cuando el blanquiazul era "el partido de la reacción" y el tricolor dominaba todo el panorama político, con todo y satélites.

De reversa, mami

fbaez@cronica.com.mx Twitter: @franciscobaez

"Sólo median-

te conceptos

fuertes, llenos

de sustancia, se

podrá disputar y

vencer a Morena

en el terreno de

lo cultural".

ELHERALDO

POLITEIA

EL REGRESO DEL PAN



FERNANDO RODRÍGUEZ DOVAL POLITÓLOGO @FERDOVAL

Acción Nacional reafirma su compromiso con sus valores primigenios y reclama el derecho a defenderlos en la pluralidad del país

El relanzamiento del Partido Acción Nacional, anunciado por su presidente Jorge Romero el pasado 18 de octubre, no ha dejado indiferente a prácticamente ningún comentarista político. El PAN ha vuelto a estar en las columnas, mesas de análisis y primeras planas de los periódicos. Algo que ciertamente no ocurría desde mucho tiempo atrás.

Además de anunciar una apertura total a la ciudadanía – cualquiera podrá ser candidato del PAN, incluso sin ser militante–, Acción Nacional estrenó una narrativa atractiva, sustentada en la defensa de valores fundamentales: patria, familia y libertad.

Toda narrativa política necesita de una épica. Andrés Manuel López Obrador lo entendió muy bien cuando insertó discursivamente a su movimiento político en la historia de México.

Si algo caracteriza al relato morenista es precisamente su alto voltaje ideológico y simbólico. No se podrá enfrentar ese relato con apelaciones vagas y procedimentales propias de un centrismo aséptico que ya a nadie convoca

Sólo mediante conceptos fuertes, llenos de sustancia, se podrá disputar y vencer a Morena en el terreno de lo cultural. Así parece haberlo entendido el PAN cuando habla de patria, familia y libertad, tres nociones capaces de movilizar a una ciudadanía que comienza, poco a poco, a despertar del mal sueño obradorista.

Si bien es cierto que muchos de los problemas del país no son como tal ideológicos, también es verdad que los partidos políticos requieren una cosmovisión doctrinal y unos principios que inspiren su actuación.

Decía Luis H. Álvarez que los partidos son la expresión política de una cultura. Hoy el PAN reafirma su compromiso con sus valores primigenios y reclama el derecho a defenderlos en la pluralidad del país. ¿Acaso se está derechizando el PAN, como algunos comentaristas sugieren? Más bien parece que, al apostar por sí mismo, Acción Nacional vuelve a enfatizar aquellos temas que había tenido que dejar en un segundo plano debido a las coyunturas políticas y electorales de los últimos quince años. Para nadie es un secreto que iniciativas como el Pacto por México o

las alianzas electorales, valiosas para ciertos fines, desdibujaron la identidad de quienes en ellas participaron al llevarlos a buscar el consenso en detrimento de causas propias.

Hoy Acción Nacional puede ser esa derecha social que levante sin complejos las banderas de la libertad económi-

ca, el respeto a la vida, la propiedad privada, las clases medias, el mérito, el orden, el desarrollo humano sustentable o la responsabilidad social.

Manuel Gómez Morin, el fundador del PAN, aseguró que las ideas eran las mejores armas con las que contaba ese partido. Hoy tiene la oportunidad de volver a colocar esas ideas en el primer plano de la política mexicana, lo cual no es otra cosa que volver a creer en sí mismo.

ELHERALDO



El PAN ¿relanzamiento o suicidio?

l consenso generalizado sobre el inoportuno "relanzamiento" del PAN -en plena tragedia por los miles de damnificados que dejaron las lluvias- es que fue una farsa improvisada que, en lugar de sumarle, le resta al partido de ultraderecha.

Para los analistas, fue en realidad un llamado desesperado, disfrazado de evento político, para que el blanquiazul no pierda su registro como partido ante el INE.

Desde julio pasado, el Instituto advirtió que los partidos deben mantener un número mínimo de militantes activos y, según el último corte, el PAN es el que más riesgo corre. Apenas rebasa por unos cuantos miles el umbral.

Por eso, por primera vez en su historia, abrió la afiliación a cualquier ciudadano "con un clic", reza su propaganda. Algo impensable para el panismo de antaño, pero que ahora deben intentar todo si no guieren desaparecer.

Lo cierto es que el PAN vive la peor crisis política y electoral de su existencia. Perdió el rumbo, la brújula y la decencia.

Sus contradicciones internas lo están devorando: sin ideas, ni propuestas, ni proyecto de país y, lo más grave, sin liderazgos.

Después de dos presidentes corruptos, ineptos y entreguistas, nadie inspira confianza en ese partido, nadie convence y nadie tiene empatía con la gente.

Porque organizar un evento de marketing en medio del sufrimiento de miles de mexicanos retrata de cuerpo entero la frivolidad e insensibilidad de sus dirigentes.

En vez de ensuciarse los zapatos y llevar ayuda, su prioridad fue mostrar su nuevo logotipo -inspirado en el de un detergente- y su lema reciclado: "Patria, Familia y Libertad", un claro guiño a la ultraderecha fascista del siglo pasado. El acto pretendía ser político, pero fue más bien cómico: un sketch que quiso parecer mitin y acabó en broma de mal gusto.

Promesas huecas, lugares comunes, errores de producción, un dirigente al agua y un discurso que ni los propios asistentes creían.

Los mismos rostros que convirtieron la política en negocio, que confunden gobernar con robar y tener privilegios. Ningún cambio: solo un empague nuevo para envolver la misma mercancía caduca. Y cuando parecía que el espectáculo había terminado. llegó la burla final: el anuncio del "regreso" del expresidente espurio, Felipe Calderón. El mismo que se robó la Presidencia "haiga sido como haiga sido", que pactó con el crimen organizado, impuso a un criminal como secretario de Seguridad v sumió al país en una guerra que dejó miles de muertos v huérfanos.

Su retorno no es un relanzamiento: es un epitafio. Ese día, el PAN no se relanzó, se suicidó.

Con este anuncio, el panismo firmó su sentencia de muerte. No hay relanzamiento posible para un partido sin alma, sin causa y sin rumbo. Podrán regalar celulares de última generación o disfrazar de "nueva etapa" su agonía, pero su final ellos lo decretaron.

El PAN se extingue no solo por falta de militantes, sino por su ausencia de honestidad, de rumbo y, sobre todo, de sentido común.

El PAN se extingue no solo por falta de militantes, sino por su ausencia de honestidad, de rumbo y, sobre todo, de sentido común.



El negro fin de mes que la 4T está viviendo

a presidenta Claudia Sheinbaum critica la falta de sensibilidad de la dirigencia del PAN, que tuvo la ocurrencia de llevar a cabo el "relanzamiento" de su instituto político en medio de una emergencia causada por las inundaciones que dejaron 76 muertos y cientos de miles de damnificados, y no tarda en viralizarse un video en el que, en medio de la misma emergencia, distinguidos legisladores morenistas bailan la canción "El Mudo", a ritmo de la Sonora Santanera, en pleno recinto legislativo de San Lázaro.

No tarda en viralizarse, tampoco, un video en el que el exgobernador de Morelos y actual diputado federal Cuauhtémoc Blanco es exhibido jugando en una cancha de pádel, en vez de atender la reunión oficial en la que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública discutía una ley sobre el agua.

Se da a conocer un pasaje del libro de Sheinbaum, "Diario de una transición histórica", en el que la presidenta afirma que "nunca podrán vincular a AMLO con la corrupción", y en distintos medios explotan simultáneamente investigaciones periodísticas que revelan el escandaloso nivel de corrupción que se alcanzó en el gobierno de López Obrador y que involucran, entre otros, a su "hermano" y segundo de a bordo, Adán Augusto López Hernández, así como a un grupo de gobernadores y colaboradores cercanos.

EL UNIVERSAL reveló que cinco notarías encabezadas por Adán Augusto y un grupo de cercanos dieron fe a 10 compañías que obtuvieron contratos en Dos Bocas y obtuvieron ganancias de al menos 11 mil millones de pesos.

Una de esas firmas, a la que la gobernadora de Veracruz Rocío Nahle dio contratos para importar hidrocarburos, fue sancionada por el SAT por "prácticas vinculadas con el huachicol fiscal".

El País reveló que clientes de la notaría de López Hernández recibieron contratos por 592 millones de pesos en los tiempos en que este gobernó Tabasco. Mexicanos Contra la Corrupción informó que en la notaría de Adán Augusto, y en la de uno de sus hermanos, se constituyeron 13 sociedades mercantiles consideradas por el SAT como empresas fantasma y vinculadas con el desvío de 464 millones de pesos de Pemex.

La presidenta afirma que el Fondo de Desastres Naturales, creado en el periodo neoliberal, era opaco, costoso, burocrático y corrupto, y señaló que durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, mientras ocurrían ciclones, su director, José María Tapia, se iba a divertir, beber y apostar a Las Vegas.

No tardó en aparecer en un video en el que la propia Claudia Sheinbaum promovía la candidatura de Tapia, impulsado por el Verde, pero vestido con camisa guinda y apoyado por Morena y el PT, a la presidencia municipal de Querétaro.

El fuego de la corrupción obrado-

rista se enciende por todos lados. Porque al mismo tiempo la Auditoría Superior de la Federación detecta un presunto desfalco y "probable daño a la Hacienda Pública Federal" por más de mil millones de pesos durante el último año del exgobernador de

Veracruz, Cuitláhuac García.

Todo esto llega acompañado por el desfalco millonario al Conacyt durante la administración de María Elena Álvarez-Buylla, con observaciones por más de 400 millones por pagos de servicios que no pudieron ser comprobados, irregularidades en la documentación y archivos duplicados. Al mismo tiempo, por el reparto de más de 6 millones de pesos que Álvarez-Bullya se pagó a sí misma, a su madre y a su pareja, para realizar supuestos proyectos destinados a la investigación científica.

Todo esto mientras Noroña llora en Palestina, comprometiendo al gobierno de Sheinbaum con uno de sus socios comerciales, el gobierno israelí, y a la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, le descubren un collar de más de 200 mil pesos que ella justifica diciendo: "Yo qué culpa tengo de que haya un pueblo que me ame y me regale cosas".

Decía López Obrador que no existen grandes negocios de los que no esté enterado el presidente. Vale la pena recordar la frase para acompañar la danza de los millones, el negro fin de mes que la 4T está viviendo.



n los gobiernos de la llamada Cuarta Transformación, el pasado ha dejado de ser memoria para convertirse en escudo. Cada vez que estalla un nuevo caso de corrupción del gobierno federal, la respuesta es automática, desempolvar los fantasmas de otros sexenios. Como si nombrar a los expresidentes Salinas o Calderón fuera un acto de purificación política. Ésa ha sido, una vez más, la estrategia de la presidenta Claudia Sheinbaum, mirar atrás, señalar a los expresidentes y, fiel a la escuela del obradorismo, condenar el neoliberalismo como si fuera una ideología maldita y eterna.

La mandataria se refugia en la comodidad de los recuerdos. Habla de los fraudes del PRI, de las equivocaciones del PAN, de los errores de los tecnócratas, como si el recuerdo de aquellos años justificara los desatinos de hoy. Pero México ya no vive en 1988 ni en 1994 ni en 2006. La crisis que nos duele no es la del neoliberalismo, sino la del presente: un poder cada vez más concentrado, un Congreso sin contrapesos, un gobierno con vínculos con el crimen organizado y una libertad de expresión reducida al escarnio cotidiano.

Resulta paradójico que quien dice defender la democracia lo haga bajo la premisa de que sólo Morena representa la voluntad del

pueblo. Ese monopolio moral del poder, ese discurso de "nosotros somos el pueblo, los otros son los privilegiados", no es otra cosa que autoritarismo con lenguaje populista. Porque cuando el gobierno decide quién pertenece al pueblo y quién no, ya no hay democracia: hay un dogma.

La oposición siempre ha dicho que los programas sociales son un derecho y jamás lo ha negado, como afirma la presidenta Sheinbaum, quien maneja los programas sociales. Una pregunta: ¿por qué quien maneja los programas sociales usa un chaleco guinda? El problema no es el beneficio, sino su uso político. En un país donde los padrones son opacos y el mensaje electoral es "si gana la oposición, te quitan tu apoyo", los derechos dejan de ser universales para convertirse en condicionados. Y lo que debería empoderar, termina sometiendo.

Mientras la Presidenta repite que con Morena "estamos mejor", los hechos hablan por sí solos, instituciones debilitadas, organismos autónomos desaparecidos, medios de comunicación hostigados y una narrativa maniquea que todo lo divide entre buenos y malos. La transformación ha dejado de ser una promesa para convertirse en un gran fracaso.

Ahora que Acción Nacional vive una nueva etapa, el go-

bierno recurre a la misma receta de siempre, reescribir la historia, culpar al pasado, fabricar enemigos y mirar por el espejo retrovisor para no rendir cuentas de lo que ocurre al frente. La historia como cortina de humo.

Mientras tanto, la realidad se asoma. El fin de semana se hizo viral un video del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, donde dio una muestra del nuevo estilo político: grosero, vulgar, misógino. Así se refirió a la exdiputada Yeraldine Bonilla Valverde, de su propio partido, minimizando su trabajo y su trayectoria. El mismo gobernador que medios de comunicación han señalado por sus presuntos vínculos con el crimen organizado.

Ésa es la democracia que hoy está en riesgo. No la del Fobaproa ni la de los fraudes de los 80, sino la de ahora: la que se erosiona cada mañana entre aplausos y consignas, mientras el país se acostumbra al abuso y las familias mexicanas lo resienten en carne propia. Una patria que se empequeñece, libertades que se marchitan y un gobierno que sigue mirando por el retrovisor para no ver el desastre que tiene frente al parabrisas.

La Presidenta crítica el neoliberalismo, pero la realidad es que pertenece a los priistas de los 70 u 80, en donde las libertades y la democracia no existían.

La crisis que nos duele no es la del neoliberalismo, sino la del presente: un poder cada vez más concentrado, un Congreso sin contrapesos...

"... de los más democráticos"



a presidenta Claudia Sheinbaum respondió al expresidente Ernesto Zedillo, a quien trae en salmuera, que México era uno de los países más democráticos del mundo, en días recientes.

Esto ante el señalamiento del propio expresidente de que López Obrador y Sheinbaum eran responsables de haber destruido la democracia en México.

La democracia se mide en el mundo. Existen índices de diferentes instituciones que, utilizando factores como la libertad de prensa, la independencia del Poder Judicial, la transparencia en la rendición de cuentas, organismos electorales independientes y elecciones libres y

transparentes, evalúan el estado, riesgo, fortaleza o debilidad de una situación. También determinan el avance o retroceso de cualquier país democrático en el mundo.

México tristemente ha venido en retroceso. Y no se trata de una interpretación particular de académicos y críticos al régimen, sino de hechos dados y consumados.

La 4T desmanteló gradualmente, a lo largo de 7 años, un sistema institucional que representaba un contrapeso al Poder del Ejecutivo.

Según nuestra historia postrevolucionaria —e incluso la previa—, el poder concentrado del presidente sobrepasaba todo límite de justicia, democracia, respeto a la ley y muchos más.

Fueron los esperanzadores años de la transición (1997-2018, aunque algunos datan el inicio desde 1985) en que se construyeron dichas instituciones para contraponer al Poder Ejecutivo balances y equilibrios que le impidieran actuar de forma desproporcionada.

El Banco de México, la Comisión Nacional de Derechos Humanos, el Instituto Federal y después Nacional Electoral, la Comisión Federal de Telecomunicaciones, el Instituto Nacional de Acceso a la Información, la Comisión Reguladora de Energía, la Comisión Nacional de Hidrocarburos, la Comisión de Competencia Económica y otras más. Las que de estas subsisten están cooptadas y controladas por Morena.

La de Derechos Humanos es la mejor expresión de un órgano inútil, borrado, sin presencia ciudadana y que además gasta millones en sus campañas de radio. Patética con una presidenta inservible.

Pero en los hechos, México bajo el gobierno de Morena retrocedió en materia democrática. Más aún, cuando impulsa, aprueba y celebra la elección del Poder Judicial de la Federación, rompe con el principio de independencia y autonomía de poderes.

Ya que sometieron el Congreso mediante una ilegal sobre representación, ahora también controlan la Corte y la mitad de los jueces y magistrados.

La nueva Ley de Amparo les reduce derechos y garantías a los ciudadanos. Nada de esto, presidenta, es democrático, ni ubica a México en ningún lugar honroso del mundo.

Nos acerca a los países autoritarios, regidos por partidos únicos que reducen, anulan o desaparecen la competencia electoral y la representación popular.

Morena puede contar todas las historias que quiera, como la absurda entelequia de que es el pueblo el que lo desea. ¡Falso!, ahí está la clave. Manipular al pueblo con pensiones y programas sociales no auditados ni transparentes, que en los hechos compran votos, es lo más antidemocrático del mundo.

Para zanjar este debate multisobado: no teníamos una democracia sólida, ni partidos honestos, ni un ejemplar combate a la corrupción. Los gobiernos democráticos del PAN y del PRI (2012) — electos en urnas, aunque repiten la cantaleta de un fraude jamás probado en 2006—

fueron imperfectos y no del todo limpios ni honestos.

Pero impulsaron un aparato institucional, promovido por los partidos en el Congreso, que fortaleció el régimen democrático en el país.

Entonces, presidenta, no es democrático aplastar a la oposición y cerrarse al diálogo como sistemáticamente practica Morena, y mucho menos bajo la premisa de que así lo hicieron los priistas de antes, que eran unos cavernícolas.

No es democrático desaparecer los contrapesos al Ejecutivo.

No es democrático someter y dominar a los otros dos poderes de la Unión, bajo la misma premisa y respuesta de la oposición desaparecida.

No es democrático controlar y colonizar al Instituto Nacional Electoral, ni al Tribunal, ni a ningún órgano que supervise una competencia pareja, transparente y equitativa.

Morena no ha conducido a México hacia una democracia más sólida, más resistente a los embates de los tiempos, y como insistentemente ha sostenido Ernesto Zedillo, con un mejor Estado de derecho.

Así que mejor guardar silencio y no reproducir el estilo pendenciero de su antecesor.

Transición

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

I libro que la semana pasada salió a la venta, de la autoría de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, recupera una forma de narrar casi olvidada: el diario de viaje. Tras una breve y mesurada entrada autobiográfica, la doctora Sheinbaum cuenta, casi día por día, los meses de la transición. El diario empieza el 2 de junio de 2024, cuando el INE dio los resultados de la contundente victoria electoral que la Presidenta atribuye a tres elementos principales: "El primero: los logros del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y la revolución de las conciencias que despertó en millones de personas. El segundo: que siempre defendí con claridad y convicción la necesidad de continuar y avanzar con el proyecto de transformación que la gente deseaba y respaldó. Y el tercero, aunque no menos importante, el tiempo de mujeres no fue sólo una consigna, sino parte de un reconocimiento de la sociedad y un

empoderamiento real de las mujeres".

Pero es el 10 de junio cuando realmente inicia lo que el libro quiere contar: ese día comieron juntos en Palacio Nacional Sheinbaum y AMLO, y acordaron impulsar la reforma judicial y recorrer juntos el país, uno para despedirse y la otra para agradecer, y a la vez tomar nota de los proyectos a concluir en el sexenio que pronto empezaría.

Y eso es lo que cuenta el diario: el viaje que marca un hecho único en la vida de México: "En el pasado (en la era priista), el presidente electo solía marcar distancia de su antecesor, trazar un nuevo rumbo. Esta vez no fue así, no hacía falta. Porque formamos parte de un mismo proyecto de transformación". El diario retrata al país y su belleza, también sus problemas, sus pendientes y, sobre todo, "la generosidad y el entusiasmo con los que la gente nos recibió en todas partes".

La gira comenzó en Pasta de Conchos, emblemática mina de la Cuenca Carbonifera de Coahuila, donde se produjo un terrible accidente en 2006 cuya "gestión" evidenció la rapacidad de la empresa Grupo México y la insensibilidad y egoismo de Vicente Fox y Humberto Moreira,

a la sazón presidente de la República y

te. No voy a sintetizar lo que escribió

gobernador de Coahuila, respectivamen-

Sheinbaum de ese emotivo día porque creo que tiene que leerse directamente. Sí apuntar lo enormemente simbólico del inicio de la gira. En agosto de 2025, se habían rescatado los cuerpos de 23 mineros.

Como todo diario de viaje, el de Sheinbaum es paisajista y nos describe, en lenguaje sencillo y emotivo, la belleza natural de México, del norte al sur, del Pacífico al Golfo. También, el recuento punto por punto de las obras emblemáticas de la administración de AMLO a las que Sheinbaum tendría que darles continuidad o conclusión: el ferrocarril del Istmo, la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya. Además de los grandes proyectos, también dieron juntos arranque a los planes de justicia de los pueblos indígenas, acordaron la continuidad de programas como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro. El diario termina reproduciendo el discurso de toma de protesta de Sheinbaum el 1º de octubre, y una breve reflexión sobre lo que significa que haya llegado a la Presidencia una mujer de izquierda. No adelanto nada de esas dos páginas para que se lean como están escritas, con naturalidad y fluidez, como todo el libro, ameno, accesible e ilustrador. Como historiador, considero que este libro, al igual que Gracias, de AMLO, es una invaluable fuente primaria para escribir, no ahora, la historia de la #4T. Termino: entiendo que el libro es también un arma de defensa contra una ultraderecha que, sintiéndose cobijada por muy peligrosos y agresivos agentes externos, ha hecho cada vez más virulenta su campaña de odio contra la presidenta Sheinbaum y el ex presidente AMLO, buscando incluso separarlos, o separar al movimiento en dos grupos irreconciliables. Nuestra Presidenta les deja muy claro que eso no va a ocurrir.

Apunte final: entre las muchas digresiones oportunas, hay una que quiero resaltar. Dice nuestra Presidenta: "En este viaje platiqué con el presidente sobre mi decisión de no invitar al rey de España a mi toma de posesión. Me respondió que no era necesario que yo asumiera las discrepancias que él había tenido con la corona española. Le dije que, en primer lugar, yo estaba de acuerdo con el planteamiento que él había hecho al rey, y en segundo lugar, que ningún presidente debe pasar por alto que un gobernante o jefe de Estado de otro país trate con desdén a un presidente, y menos a alguien como él, tan profundamente querido por su pueblo. La ofensa del rey de España no fue sólo contra el titular del Ejecutivo, lo cual ya era inaceptable, sino también contra el pueblo de México".







Soy fundador de Morena, pero también soy un demócrata convencido. He militado en la izquierda durante toda mi vida, y he aprendido que el mayor enemigo de la democracia no es la derrota electoral, sino la soberbia del poder. Por eso, cuando digo que la democracia no es un monólogo, lo afirmo desde la experiencia: la democracia es el conflicto civilizado de las interpretaciones políticas de la realidad, regulado por la Constitución y expresado en el debate

público. No hay democracia posible si todos pensamos igual o si una sola fuerza política acapara el sentido de la nación.

Hoy Morena, el movimiento que fundamos para transformar la vida pública de México, es una fuerza política preponderante. Gobernamos la mayoría de los estados, contamos con presencia dominante en los congresos y encabezamos el proyecto nacional. Pero esta posición de fortaleza, si no se administra con humildad y responsabilidad, puede volverse nuestro mayor riesgo. Morena no puede -ni debe jamás- convertirse en el nuevo PRI. Sería una traición a nuestra historia, a nuestros principios y al pueblo que confió en nosotros como alternativa a la hegemonía de un

La Democracia no puede ser un monólogo



partido de Estado.

El PRI, durante décadas, confundió al Estado con su partido y a la nación con su gobierno. Ese fue el error histórico que sofocó la pluralidad, subordinó las instituciones y redujo la política a un acto de obediencia. Morena nació para romper ese ciclo, para devolver el poder al pueblo y establecer un régimen de libertades donde la diversidad política fuera fuente de fortaleza, no de amenaza. Por eso debemos tener siempre enfrente una oposición sólida, con la cual confrontar ideas, contrastar programas y medir nuestra eficacia. La verdadera legitimidad democrática se renueva en el debate y en el escrutinio, no en el silencio complaciente.

A México y a Morena les conviene una oposición fuerte y responsable. Una oposición que no caiga en la tentación de la negación sistemática ni en el discurso del odio, sino que compita

con ideas, con argumentos, con una visión alternativa de país. El Partido Acción Nacional, por ejemplo, vive hoy un momento crucial. Si su anunciada renovación interna conduce a un PAN moderno, democrático y ciudadano, eso será una buena noticia para todos. México necesita un PAN que haga oposición institucional, no una derecha reaccionaria que repita los errores de Argentina, Ecuador o El Salvador, donde el extremismo ha fracturado la convivencia y debilitado las democracias.

Yo creo que el poder debe tener límites. No porque sean una debilidad, sino porque son su garantía moral y política. El poder que no escucha termina encerrado en su propio eco.

REFORMA

El electorado está decepcionado por la pésima gestión de la primera mujer que llegó a la Presidencia, pero una mala golondrina no hace la primavera.



Una lapidación ineficiente

"El diablo sabe a quién se le aparece...".

Anónimo

heinbaum exige pruebas de los desfalcos, de las malversaciones de fondos públicos, de las estafas en contra del erario, del enriquecimiento bien explicable de los familiares y amigos de López Obrador y de los morenistas. Bien, al respecto, Carlos Loret y Brozo, en Latinus, Ramón Alberto Garza, en su Código Magenta, Carlos Alazraki, en Atypical, María Amparo Casar, en Mexicanos en Contra de la Corrupción y de la Impunidad, en los noticieros de Azteca y ADN40, además de las evidencias publicadas en solo algunos diarios nacionales, como, sin duda Reforma, y en ciertas estaciones de radio, todos ellos aportan pruebas mucho más que suficientes para armar carpetas de investigación orientadas a sancionar a los delincuentes y, sin embargo, los fraudes perpetrados en contra de la nación continúan impunes. Ante la inmovilidad del gobierno y de cara a la catarata de

pruebas existentes sólo cabe una conclusión: el gobierno es parte de la corrupción, por esa razón no la combate ni la combatirá.

La Fiscalía General de la República sólo según la ley, pero no así de acuerdo a la política morenista, es un órgano supuestamente "autónomo" encargado de investigar y perseguir delitos federales. Cuenta con facultades para ordenar recompensas que lleven a capturas y puede, incluso, atraer casos del fuero común en supuestos constitucionales. Si alguna autoridad federal puede aportar las pruebas abrumadoras de desfalcos, estafas, robos, defraudaciones y pillajes, entre otros delitos más, requeridas por Sheinbaum, es sin duda la FGR, sólo que ésta permanece enmudecida e inmovilizada desde un lugar del que no quiero acordarme, pero que pasará a la historia como el moderno refugio de grandes traidores a la patria, como en su momento fue El Lencero, de Antonio López de Santa Anna. La FGR no investiga ni persigue delitos federales ni ordena recompensas para llevar a cabo capturas ni atrae casos del fuero común, pero no solo en contra de propios, sino también de los extraños, sus feroces enemigos, los neoliberales corruptos. ¿De qué se trata? ¿La Mafia del Poder a la cárcel? ¿Sí...? ¿Quién...?

Sobran contratos, recibos y transferencias que ya son del dominio público, abundantes pruebas sobre todo en el caso del huachicol fiscal, de Segalmex, de la "Casa Gris", de los videos de Pío López Obrador, del Tren Maya, de irregularidades en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), de investigaciones de vínculos con cárteles, entre otras acusaciones más y, sin embargo, el sistema de impartición de justicia también se encuentra inmovilizado, en tanto cunde el malestar en los sectores informados del país, sin duda alguna, una insignificante minoría insobornable con los programas asistenciales.

Me llama la atención que, según MCCI, México haya "exportado", en realidad regalado, 3,000 millones de dólares de petróleo y combustibles a la dictadura cubana, a esos primates coprófagos, y que, a pesar del generoso esfuerzo mexicano, la isla esté inmovilizada sin gasolina. ¿Qué habrán hecho los gorilas, titulares de la tiranía más larga de la historia, con nuestros recursos, como si nos sobraran? Los cubanos ya no soportan los apagones y carecen de gasolina para llenar siquiera el tanque de una motocicleta, en tanto la escasa comida se pudre a falta de energía eléctrica. Es claro que, además de regalar el patrimonio de los mexicanos, los dictadores caribeños lucran con nuestros ahorros. ¿Por qué no tienen gasolina si les regalamos 3,000 millones de dólares de petróleo? Es claro que los tiranos cubanos se enriquecen enajenando nuestros bienes cuando en México no hay medicamentos y los servicios públicos de salud son una miseria.

Existen personas, medios de difusión, instituciones, empresas, diarios, estaciones de radio y redes sociales que, a falta de pruebas proporcionadas por la FGR, sepultan, a diario, a la 4T y a sus corifeos, en una voluminosa lapidación de hechos delictivos sin que con un mínimo de pudor se intente privar de la libertad a los defraudadores del tesoro público. El electorado está decepcionado por la pésima gestión de la primera mujer que llegó a la Presidencia, pero una mala golondrina no hace la primavera. En México existen mujeres progresistas, dueñas de luz y criterios propios, respetuosas de la legalidad. Una lapidación es innecesaria.



Fuego cruzado en Morena

En un sistema democrático que se precie, la tensión política debería residir principalmente en el contraste de proyectos entre gobierno y oposición.

Sin embargo, en México, la realidad pos 2018 ha reescrito este guion. Dada la debilidad crónica y la dispersión de los partidos tradicionales, la verdadera y más feroz lucha por el poder ya no se da en el exterior, sino en el interior: dentro de Morena y entre los partidos que forman parte de la coalición gobernante.

El oficialismo, convertido en movimiento hegemónico, ha monopolizado las ambiciones y, con ello, las disputas internas por las candidaturas, el control territorial y los recursos públicos.

Esta batalla intestina es particularmente visible en los estados que se preparan para renovar sus gubernaturas en 2027. Guerrero, por ejemplo, se ha convertido en un campo de batalla de alta peligrosidad. La presidenta **Claudia Sheinbaum** ha impulsado, como parte de una nueva ética política del movimiento, la aplicación estricta de reglas contra el nepotismo electoral. Estas normas, diseñadas para evitar la perpetuación dinástica, han tenido un efecto inmediato: han roto la hegemonía local y han abierto la puerta a nuevos aspirantes, forzando a los grupos de poder a competir fuera de sus círculos cerrados.

En Guerrero, esta situación ha retado directamente al grupo del senador **Félix Salgado Macedonio**, cuya hija es la actual gobernadora, cosa que a él lo dejaría fuera de la contienda, de cumplirse a rajatabla las reglas antinepotismo.

El vacío de poder y la oportunidad han sido capitalizados por figuras como la también senadora **Beatriz Mojica**, quien se ha lanzado en un intenso activismo en búsqueda de la candidatura. Su intento por consolidar una estructura propia, sin embargo, parece haber desatado algunos instintos asesinos. En la ciudad de Iguala, un punto neurálgico en la geografía de la violencia política, dos de sus operadores, **Antonio Abad Bravo** y **Anselmo Campuzano Martínez**, han sido asesinados con apenas tres semanas de diferencia.

Por supuesto, la tentación de atribuir ambos homicidios a la delincuencia organizada que asuela al estado es grande y conveniente, pero en el actual clima de polarización interna, difícilmente nos enteraremos de la verdad detrás de estos crímenes que, casualmente, golpean a la principal rival del grupo que domina el morenismo guerrerense. El mensaje, político o criminal, ha sido brutal.

Ante este panorama de faccionalismo creciente —que aparece también en otros estados que renovarán su gubernatura en 2018—, la presidenta **Sheinbaum** está plenamente consciente del peligro y se ha dedicado a enviar mensajes directos para evitar que la división interna se apodere de Morena.

En una declaración reciente, al comentar sobre las elecciones presidenciales en Bolivia, la mandataria fue explícita al señalar que cuando la izquierda se divide, pierde el poder. "Para nuestro movimiento es muy importante la unidad; a veces se minimiza eso", dijo en su conferencia del lunes 20. "Cuando te divides, pierdes fuerza con la gente", agregó.

Una característica del grupo político que gobierna el país desde 2018 ha sido la polarización. Los militantes de Morena y los otros partidos de la coalición parecen haber entendido que "divide y vencerás" es fórmula para competir, y ahora la están aplicando hacia adentro.

BUSCAPIÉS

*Figura emblemática del panismo en los tiempos modernos, Diego Fernández de Cevallos aquilata la voluntad de su partido de aprender de sus errores, pero lanza una advertencia a los rectificadores. Es peligroso —me dijo ayer en entrevista para Imagen Radio— que Acción Nacional se abra a cualquiera que quiera ser militante o acepte como candidatos a quienes se anoten mediante un clic en la pantalla de su celular. Eso permitiría, alertó El Jefe Diego, que el PAN sea infiltrado por el oficialismo y el crimen organizado. La oposición debe tener paciencia, me dijo el hombre que en los años 80 y 90 contribuyó a colocar a su partido en la senda de la Presidencia. Y sí, rifar celulares entre los jóvenes huele más bien a desesperación.





Son cosas de la religión

No he leído aún el libro de Claudia Sheinbaum Diarto de una transición histórica, recién editado por los amigos de Planeta. Pero me llama la atención la frase de un fragmento del contenido que se está usando para anunciar su puesta en circulación. Me sorprende el sentido religioso con que la autora afirma que López Obrador nunca podrá ser vinculado con hechos de corrupción. ¿Nunca? ¿Cómo lo sabe la ensayista, que además es científica y hoy garante del cumplimiento de las leyes en México? ¿Concluyó una revisión al 100% de los seis años previos? ¿Cancela la posibilidad de que surjan nuevos datos, pruebas de que en la administración del hombre que ejerció un enorme poder sobre su aparato de gobierno brotaron y se multiplicaron los actos de corrupción? Lo que la autora y Presidenta de la República estaría haciendo con esa frase es confirmar que, mientras ella mande, López Obrador gozará de impunidad absoluta. Y no tanto porque así convenga a su proyecto de gobierno, sino debido a que su antecesor, mentor y amigo es impoluto. Estaríamos, pues, ante un dogma religioso (López Obrador es sagrado) que no admitiría ser desmentido por la realidad. Porque Sheinbaum asegura que nunca se podrá vincular a López Obrador con la corrupción. Lo asegura en un libro. Según los adelantos.



Reflexiones sobre las izquierdas de México

GABRIEL VARGAS LOZ ANO*/ SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE

l derrumbe del "socialismo realmente existente" en Europa del Este y la URSS fue un duro golpe para la izquierda mundial. El debate sobre la crisis de ese socialismo, años antes de que ocurriera, generó una fuerte división entre los que aceptaban que era el único que había podido construirse; los que consideraban como Bettelheim que era un capitalismo de Estado; los que, como los trotskistas, decían que era "un Estado obrero degenerado"; los que afirmaban que eran socialistas por su base económica, pero no por su superestruc-tura (Adam Schaff), y quien decía que era una forma de transición no capitalista, pero tampoco socialista porque no existía una democracia radical (Sánchez Vázquez), entre otras posiciones.

Sobre esta temática publiqué en 1994 un libro titulado *Más allá del derrumbe* (Siglo XXI editores). Lo que habría que aceptar, a mi juicio, es que se conformó una burocracia que no fue capaz de lidiar con los problemas derivados de tener que atender todas las necesidades sociales, como su incapacidad de introducir las reformas necesarias. Con el derrumbe sobrevino una tremenda ofensiva mediática que la izquierda no pudo o no supo combatir y neutralizar, pero tampoco profundizó, como lo hi-cieron Luis Villoro o Norberto Bobbio, sobre los alcances y límites de la democracia liberal.

A pesar de todo, Cárdenas se presentó de nuevo como candidato a la presidencia en 1994 y perdió frente a Ernesto Zedillo. A pesar de ello, logró un triunfo electoral como jefe de Gobierno de la capital en 1997, triunfo que fue producto, por un lado, de la corrupción del partido oficial y, por otro, de que la capital ha sido escenario de las grandes luchas por la nación. Este triunfo animó a Cárdenas para presentar de nuevo su candidatura en el 2000, habiendo sido rechazado nuevamente por la estructura de poder neoliberal.

Mientras tanto, Andrés Manuel López Obrador logró acceder a la jefatura del DF en ese año, obteniendo una gran aprobación pública y sorteando la fuerte ofensiva de la derecha, que buscaba evitar, a toda costa, que se presentara como candidato a las elecciones presidenciales de 2006. En esta ocasión y la siguiente en 2012, tampoco el grupo en el poder le permitió acceder a la presidencia. AMLO había fundado, el 2 de octubre de 2011, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ante la descomposición del PRD. Por cierto, ese partido fue creado por Cárdenas y su grupo mediante una coalición de fuerzas de izquierda y derecha pero, en lugar de lograr una unificación, se dividió en "tribus", que se distribuyeron los espacios de poder que se habían logrado y finalmente expulsaron a su fundador en 2014. ¿Qué pasó aquí con

La Jornada

Pág. 16

la izquierda socialista? Fue desbordada

por el pragmatismo. AMLO entonces retomó la iniciativa y presentó a su partido, que era también otra mezcla de personas disidentes de la derecha que se había entregado al neoliberalismo, de la socialdemocracia y de la izquierda socialista. AMLO accedió a la Presidencia porque, por un lado, el neoliberalismo había logrado la joya de la corona (la venta del petróleo); porque el PRI entró en crisis al final de Peña Nieto; porque López Obrador asumió una postura antineoliberal y a favor de los pobres, y construyó una narrativa en torno a la cuarta transformación del país que despertó las esperanzas de las mayorías, pero también llevó a cabo una serie de alianzas con partidos, movimientos y personas que no eran de izquierda, como el PVEM o la iglesia La Luz del Mundo. Pero ¿dónde quedó la izquierda? La izquierda anticapitalista quedó subsumida en el nuevo partido y dependiendo del pragmatismo de las alianzas.

Se terminó el sexenio y se eligió como presidenta a Claudia Sheinbaum, que tiene una posición de izquierda nacionalista. El problema es que el gobierno se enfrenta en la actualidad a una doble presión: en el plano internacional, el presidente Donald Trump ha iniciado una estrategia que pretende recuperar el liderazgo del imperio norteamericano por la vía de la amenaza militar y la imposición de aranceles, así como por la aplicación de una política de extrema derecha que implica la represión de todo aquel que se oponga a su política, bien sea el genocidio que Israel está llevando a cabo contra los palestinos como la salvaje e inhumana cacería de indocumentados latinos.



Es necesario profundizar en la lucha en contra de la cosificación y la enajenación

Por otro lado, en nuestro país se mantiene la violencia del narcotráfico y el descubrimiento de cuantiosos fraudes. Frente a todo ello, las izquierdas, dentro y fuera de Morena, requieren, en primer lugar, reivindicar toda esa lucha que han tenido por lograr una sociedad justa y que ha implicado el sacrificio vital de muchas personas que han defendido sus valores, pero también requieren profundizar en la lucha en contra de la cosificación, la enajenación y la explotación producidas por el sistema; a favor de un humanismo; una educación crítica para niños, adolescentes y adultos; en contra de los efectos nocivos de las nuevas tecnologías; a favor de la defensa de los derechos de la mujer, de los pueblos originarios, del equilibrio ecológico y de las relaciones con Latinoamérica, pero, además, se requiere que se lleve a cabo una auténtica democracia. La izquierda debe dar una batalla contra la oleada de neofascismo y conservadurismo que ya está apareciendo en varios lugares. De todo ello depende el futuro.

*Profesor e investigador de filosofía política en la UAM-I

MILENIO°

POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN REVUELTAS RETES



revueltas@mac.com

¿Se desploma el socialismo del siglo XXI? No importa, Morena ya se escudó...

on la novedad de que el socialismo del s. XXI, la entelequia populista promovida por el régimen cubano y sus satélites en nuestro subcontinente, se bate en retirada ante la resurrección de la "derecha", entendida esta -con perdón de los izquierdosos que proyectan las oscuridades de su inconsciente tildándola de "fascista"— como una fuerza política democrática, abierta a la realidad del libre mercado y, pues sí, tradicionalista en cuestiones como el matrimonio entre parejas del mismo sexo, el alegre consumo de drogas, la interrupción temprana del embarazo y algunos otros temas más.

El inefable Pedro Castillo, aspirante a cacique en el Perú, intentó consumar un golpe de Estado, ni más ni menos, pero ocurrió que no fue secundado por nadie y su propia vicepresidenta, repudiada aquí por los adalides de doña 4T, fue quien tomó las riendas de la nación, así fuere que luego la hayan defenestrado inclementemente los señores parlamentarios del Congreso peruano.

Ecuador fue también territorio avasallado por los estatistas demagogos y tuvo su buena cuota de caudillismo bajo la muy turbia égida de Rafael Correa, quien aplicó alegremente la receta socialista de nacionalizaciones y asistencialismo aunque debemos también reconocer que la pobreza disminuyó durante su mandato y que el hecho de

triplicar el presupuesto para la educación contribuyó a la reducción del analfabetismo. Hoy, en el Ecuador gobierna Daniel Noboa, un empresario educado en la Universidad de Harvard.

En lo que toca a Bolivia, Evo Morales, otro apóstol en la lucha contra el "neoliberalismo", intentó perpetuarse en el poder pero el Tribunal Constitucional Plurinacional rechazó su propuesta de "reelección indefinida" y las turbulencias políticas en la nación andina llevaron a que el antiguo sindicalista se exiliara en México y posteriormente en la Argentina, aunque se encuentra ahora de vuelta en su país. Su partido, Movimiento al Socialismo (MAS), no sólo se desplomó en las pasadas elecciones generales sino que Bolivia será gobernada por Rodrigo Paz, un independiente aliado, entre otras fuerzas, al Partido Demócrata Cristiano.

Y, bueno, ahí tenemos también el triunfo de Milei, este fin de semana.

¿Escucha Morena pasos en la azotea? No, para nada. Ya dispuso todo un entramado para que estas alternancias no tengan lugar aquí.

JAQUE MATE SERGIO SARMIENTO www.sergiosarmiento.com

Un populista de derecha como Milei empieza a poner fin a la destrucción económica provocada por décadas de populistas de izquierda en Argentina.

Triunfo violeta

"Entre la mafia y el Estado prefiero la mafia. La mafia tiene códigos, la mafia cumple, la mafia no miente, la mafia compite".

Javier Milei

i siquiera Javier Milei se esperaba el triunfo en las elecciones legislativas intermedias del 26 de octubre. "Yo estoy sorprendido por el resultado, sinceramente... el mapa de Argentina se pintó de violeta en serio", dijo. Violeta es el color de su partido La Libertad Avanza.

Apenas el 7 de septiembre el partido había sido derrotado en las elecciones locales legislativas de la provincia de Buenos Aires, la más poblada del país. Los peronistas, en la oposición, parecían tener asegurado el triunfo en los comicios nacionales del 26 de octubre, tanto que ya hablaban de la posibilidad de hacerle juicio político a Milei y destituirlo. La Libertad Avanza, sin embargo, ha triplicado su presencia en el Congreso. Es verdad que no tendrá siquiera mayoría simple, pero por lo pronto se descarta que Milei pueda ser destituido y se perfila la posibilidad de que logre la aprobación de algunas de sus reformas.

Milei ha dividido a la sociedad argentina. Sus desplantes histriónicos, y su promesa de aplicar una motosierra a todo el aparato estatal, le han generado el rechazo de muchos, especialmente simpatizantes de la izquierda. Como Presidente no ha podido cumplir muchas de sus promesas de campaña, en parte por su falta de mayoría en el Congreso. Prometió, por ejemplo, "dinamitar" el Banco Central Argentino, que sigue en pie; ofreció también cerrar Aerolíneas Argentinas, que pierde cientos de millones de dólares al año, que sigue volando.

Sin embargo, millones de argentinos educados bajo los preceptos del peronismo de izquierda se han dado cuenta de que, un país que fue a fines del siglo XIX y principios del XX uno de los más ricos del mundo, hoy se ha empobrecido por las políticas populistas del peronismo que empezaron a aplicarse desde 1946.

Aun sin mayoría parlamentaria, Milei ha tenido logros relevantes. En 2024 recortó el gasto público en casi 30 por ciento. Con esto disminuyó la inflación de 211.4 por ciento anual en diciembre de 2023, cuando asumió la Presidencia, a 31.8 por ciento en septiembre de este 2025. La baja ha beneficiado principalmente a quienes menos tienen. El índice de pobreza ha disminuido de 52.9 por ciento en el primer semestre de 2024 a 31.6 por ciento en el primer semestre de 2025. Es una disminución extraordinaria, de 21.3 puntos, en apenas un año.

La Libertad Avanza aumentará su número de diputados de 37 a 93, 36 por ciento de una legislatura de 257. En el Senado pasará de seis a 19 legisladores de 72. El partido logró, incluso, llevarse por estrecho margen la provincia de Buenos Aires, el bastión del peronismo donde sufrió la derrota del 7 de septiembre.

El camino para las reformas de Milei no está allanado, pero su triunfo del domingo ha generado optimismo. Ayer el Merval, la bolsa argentina, subió más de 20 por ciento y el peso ganó 4 por ciento. Este optimismo, sin embargo, puede desvanecerse pronto. El peso argentino está sobrevaluado y el Presidente ha intervenido en los mercados cambiarios, incluso con un paquete de ayuda del Tesoro estadounidense de 20 mil millones de dólares, antes que aceptar las señales del mercado. Lo más sensato habría sido permitir la libre flotación de la moneda.

Para millones de argentinos, sin embargo, Milei representa el sueño de alguna vez recuperar la prosperidad que vivió su país antes de que Juan Domingo Perón y su movimiento acabaran con la inversión privada a fuerza de programas sociales y endeudamiento público. Argentina ha necesitado a un populista de derecha como Milei para empezar a poner fin a la destrucción económica provocada por varias décadas de populistas de izquierda.

PEMEX

En el tercer trimestre de 2025 Pemex "solo" perdió 61 mil millones de pesos. La deuda con proveedores creció de 436 mil a 517 mil millones de pesos. La empresa es un verdadero barril sin fondo.



Razones
Jorge Fernández Menéndez

América Latina se aleja de la izquierda

El régimen de Nicolás Maduro parece condenado de antemano.

El triunfo de La Libertad Avanza, el partido de **Javier Milei**, en las elecciones de medio término en Argentina es una señal más del marcado giro hacia los gobiernos de centro-derecha, conservadores, liberales, como usted los quiera llamar, en América Latina. El partido de **Milei**, con sus aliados, ganó con el 41 por ciento de los votos y lo hizo en prácticamente todas las entidades federativas del país, se queda con la mayoría en el Congreso y exhibió a un kirchnerismo que no podrá recuperarse mientras **Cristina Fernández**, actualmente en prisión domiciliaria por corrupción, siga siendo su figura emblemática: se ha convertido en una carta políticamente intransitable.

Un factor fundamental en el triunfo de Milei fue el respaldo explícito del gobierno de Donald Trump, que con un apoyo financiero directo (que no se entregaría si sus opositores ganaban la elección) le permitió salvar la crisis financiera y tener recursos para avanzar en su plan de ajuste económico. Según las versiones de los medios argentinos, también le aconsejaron (y Milei lo cumplió, por lo menos en sus primeras intervenciones después del triunfo) manejar un discurso más moderado e incluyente, y centrar como enemigo al kirchnerismo, dejando espacio para acuerdos con los demás opositores.

El triunfo de Milei tendrá repercusiones en las elecciones presidenciales en Chile, que tendrán su primera vuelta el 16 de noviembre y muy probablemente una segunda vuelta el 14 de diciembre. Si bien la candidata Jeannette Jara, militante del Partido Comunista, exministra de Trabajo, abogada y candidata única de la izquierda oficialista en alianza con la Democracia Cristiana, es muy probable que gane la primera vuelta; para la segunda, se podrán sumar los votos de los cuatro candidatos y candidatas de centro-derecha y extrema derecha que participan, y juntos podrán ganar la presidencia.

En 2026 vienen comicios presidenciales muy importantes en Costa Rica (febrero, primera vuelta), Perú (abril, primera vuelta), Colombia (en marzo legislativas y en mayo primera vuelta) y Brasil (octubre, primera vuelta), además de elecciones legislativas en otros países. En todos hay segunda vuelta y difícilmente algún candidato ganará en la primera, como en la mayor parte de las democracias del mundo. En Bolivia acaba de ganar, también en segunda vuelta, Rodrigo Paz, un candidato liberal de centro-derecha. El partido de Evo Morales no llegó ni siquiera a ese *ballotage*, profundamente dividido entre el propio Evo y su sucesor, Luis Arce.

En Perú, donde la geografía política está muy fragmentada, todo indica que alguno de los numerosos aspirantes de centro-derecha ganará los comicios, porque las fuerzas de izquierda están divididas y sin rumbo. En Ecuador, el desafío de los grupos criminales al mandatario Daniel Noboa se ha redoblado y el apoyo que tenga de **Trump**, como con **Milei**, pero en este caso en términos de seguridad, puede ser crucial.

Pero para Ecuador lo decisivo es cómo queden las elecciones en Colombia, donde el desastre que ha dejado **Gustavo Petro** tiene fuera de la posibilidad de refrendar el triunfo a la izquierda: el intento infructuoso por mantener en prisión al expresidente **Álvaro Uribe** les ha dado a los opositores un aire mucho mayor aún. Y lo que suceda en Colombia y Ecuador tendrá relación con lo que pueda ocurrir en Venezuela. Hay que insistir en un punto: no se concentra tal capacidad de poder militar como lo ha hecho Estados Unidos en el Caribe para que no pase nada: de una u otra forma el régimen de **Nicolás Maduro** parece condenado.

En Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva se presentará a elecciones dentro de exactamente un año, tratando de reelegirse a sus 80 años de edad. La situación está absolutamente polarizada, como desde hace más de una década. Este fin de semana Lula se reunió con Trump en Malasia tratando de llegar a un acuerdo de aranceles y ofreciéndose como mediador con Venezuela. Lo cierto es que el gobierno de Trump simpatiza con el exmandatario Jair Bolsonaro, enemigo declarado de Lula.

La influencia de **Trump** en toda América Latina es real, crece y, como se demostró en Argentina, está cambiando tendencias. No es descabellado pensar que llegaremos a las elecciones de junio de 2027 en un continente donde, quizás con la excepción de Brasil (y eso está por verse) no haya ninguna democracia orientada hacia la izquierda en el espectro político. Nuestro apoyo a Cuba, Venezuela o Nicaragua no ayuda en nada en ese escenario, mucho menos hacer esa apuesta con la dependencia real que tenemos en la relación comercial, financiera y de todo tipo, con Estados Unidos.

Como país seguimos hablando de un mapa político regional que hoy posiblemente ya no existe, y nuestra influencia en la región será cada día menor.

PIPEROS

Decíamos el viernes en relación con el operativo Caudal, realizado en 48 municipios del Estado de México para combatir el huachicol del robo de agua, que ese operativo rompía, afectaba la relación entre los grupos criminales, los sindicatos que controlan el negocio de las pipas y las autoridades locales, y que provocarían reacciones de esos mismos grupos, sobre todo de los sindicatos de pipas, que controlan el robo y los pozos de agua, con el argumento de que se dejaba sin ella a las comunidades. Ayer hubo bloqueos de esos sindicatos en los principales municipios intervenidos. A la fuerza social del crimen, que la tiene, se le debe oponer la determinación de las fuerzas del Estado.

Otorgan calificaciones

difíciles de probar

en la práctica

MILENIO°

DÍA CON DÍA

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN



hector.aguilarcamin@milenio.com

Izquierda vs. derecha/dictadura vs. democracia

olver a su linaje conservador, aceptar la polarización que domina al país, dejar de buscar el centro y asumirse como un partido de derecha, como ha hecho el PAN, puede ser un camino redituable.

Asumir la polarización es asumir también la combatividad. A mí no me gustan las versiones caricaturales de la polarización, no me gustan las del gobierno, ni las de la oposición, pero no deja de haber eficacia en esa retórica. La física política del mundo nos dice que a los errores de los regímenes de izquierda o liberales suelen seguir movimientos y gobiernos de derecha.

A Lula y Dilma Rousseff, en Brasil, les siguió Bolsonaro. Al correísmo, en Ecuador, Novoa. Al bipartidismo salvadoreño, Bukele. Al kirchnerismo argentino, Milei. Al evismo, Rodrigo Paz.

Entre la derecha conservadora tradi-

cional y la derecha extrema hay diferencias enormes. Tanto como entre las izquierdas socialdemócratas modernas y las izquierdas dictatoriales.

Las etiquetas izquierda y derecha confunden más de lo que aclaran. Otorgan calificaciones difíciles de probar en la práctica. Una dicotomía analítica más clara y medible es la de dictadura y democracia, con los matices intermedios.

Es muy clara la diferencia política que hay entre la deriva autoritaria de gobiernos populistas que se han impuesto en el mundo y las libertades y la institucionalidad de las sociedades que se han conservado democráticas, plurales y regidas por la ley.

Muy clara también es la diferencia entre dictaduras catastróficas de izquierda, como Cuba, Venezuela o Nicaragua, y casi cualquier otra opción, incluida la de los regímenes liberales, que conservan márgenes de pluralidad y legalidad democráticas, aunque su proyecto sea la autocracia, como México.

> La llamada izquierda ha gobernado muchos países. Sólo ha dado buenos resultados donde ha sabido convivir con la creación de riqueza.

Donde ha sido dictatorial, ha sido una catástrofe. Lo mismo que la derecha. Las catástrofes concurrentes del fascismo, el nazismo y el comunismo en el siglo XX derivan de su índole dictatorial, no de sus ideologías declaradas.

La dictadura es una amenaza mayor que la llamada derecha, y la llamada izquierda un beneficio menos cierto que la democracia. as redes sociales no garantizan ganar elecciones (aún), pero sin redes sociales no se triunfa.

Mayor gasto en campañas digitales no significa más eficacia. Los clics, las vistas, no son votos, pero algo ha cambiado: las campañas se libran en TikTok, Facebook, X y otras plataformas, donde la IA genera contenidos personalizados, microsegmenta audiencias y amplifica mensajes con velocidad vertiginosa.

Sin reglas claras, estos espacios son terrenos fértiles para la manipulación: desinformación viral, deepfakes que distorsionan la realidad o el uso indebido de datos personales para influir en votantes.

Facebook retrocede entre la juventud, mientras los políticos le pierden el miedo al ridículo al subir videos a TikTok: las redes sociales y la Inteligencia Artificial (IA) moldean el debate público.

¿Hemos entrado en un
"salvaje oeste" digital donde el
dinero oscuro, la desinformación
y la manipulación extranjera
pueden operar con impunidad,
amenazando la integridad de
nuestras elecciones?

La evidencia es cada vez más clara: las viejas leyes, diseñadas para un mundo de carteles de lona y mítines en la plaza, ya no son suficientes para los desafíos del siglo XXI.

México se encuentra en un proceso encaminado a actualizar su marco electoral. A lo largo de

Clics, votos y dinero oscuro: regular la política en la era digital



décadas, se edificó un andamiaje institucional para propiciar la equidad en los medios tradicionales como la radio, la televisión y la prensa escrita.

Sin embargo, el ecosistema digital representa un reto inédito. Una de las oportunidades clave de la iniciativa de reforma electoral que se avecina es cerrar los vacíos legales que persisten en torno a las campañas digitales.

Regular al ámbito digital con espíritu de equidad, no con el fin de censurar, sino de dotarle de transparencia y trazabilidad, puede fortalecer la integridad del proceso democrático.

Se trata de establecer reglas claras para que los ciudadanos sepan quién financia un anuncio político en línea, cómo se utilizan sus datos y qué mecanismos existen para contrarrestar abusos.

La reforma podría introducir normas específicas sobre el uso de IA en campañas, exigiendo que los partidos políticos y candidatos declaren el empleo de herramientas como *chatbots* o generadores de imágenes sintéticas.

Estas reglas deben ser aplicables y auditables, con mecanismos para que el INE verifique el cumplimiento en tiempo real. Plataformas como Meta o Google podrían verse obligadas a etiquetar contenidos políticos patrocinados, revelando su origen y financiamiento, similar a lo que ya ocurre en la Unión Europea con la Digital Services Act.

Otro pilar fundamental es elevar la confianza ciudadana mediante una transparencia radical y rendición de cuentas. La reforma puede exigir que todos los actores involucrados, desde partidos hasta *influencers* y empresas tecnológicas, rindan cuentas públicas.

Imaginemos un registro nacional de campañas digitales, accesible en línea, donde se detallen gastos en publicidad algorítmica y el impacto de estas en audiencias específicas.

Esto no solo disuadiría prácticas opacas, como el astroturfing (práctica que simula un movimiento o apoyo "de base" de manera artificial, para que parezca orgánico y espontáneo), sino que empoderaría a los votantes para discernir información veraz de propaganda.

La modernización de la justicia electoral es imperativa para lidiar con la velocidad, complejidad e inmediatez del mundo digital.

La iniciativa podría habilitar remedios rápidos, como suspensiones **temporales** de cuentas que difundan *deepfakes* durante periodos electorales, o un "botón de pánico" para denuncias ciudadanas procesadas en horas, no semanas.

Además, se requiere capacitar a las autoridades electorales en tecnologías emergentes, incorporando expertos en ciberseguridad y datos para auditar algoritmos.

Más allá de la contención de riesgos, la reforma representa una oportunidad para convertir la tecnología en aliada de la inclusión y la representación sustantiva.

En México, donde persisten brechas digitales, las plataformas pueden ampliar la voz de grupos normalmente excluidos: indígenas, mujeres, jóvenes y comunidades rurales.

Reglas que promuevan la accesibilidad, como subtítulos automáticos en videos políticos o algoritmos que prioricen diversidad, podrían fomentar una participación más equitativa.

La IA, por su parte, podría usarse para traducir campañas a lenguas originarias o analizar datos para identificar desigualdades en la representación, fortaleciendo así la democracia representativa.

La batalla por regular la política en la era digital no es una discusión técnica para expertos. Es, en última instancia, una lucha por transparencia, equidad y confianza, pilares sobre los que se sostiene una democracia saludable.

O tomamos las riendas ahora, o corremos el riesgo de que los clics, y no los votos, decidan nuestro futuro.

Lectura recomendada: Infocracia de Byung-Chul Han (Taurus).

Gracias LGCH



Opinión Destacada

28 octubre 2025



MILENIO°

EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com

Fue Claudia

El mejor poder es el que se ejerce desde las sombras.

Florestán

a presidenta Claudia Sheinbaum dejó pasar lo que a mí me pareció una oportunidad para llevar las relaciones con España a plenitud: el mensaje de la princesa de Asturias al entregar ese premio al Museo Nacional de Antropología, que quería venir a conocerlo.

Esa crisis viene desde la declaración conjunta de Andrés Manuel López Obrador y su esposa el 25 de marzo de 2019, en Comalcalco, Tabasco, donde hizo pública la carta que dirigieron al rey Felipe VI para que reconociera y ofreciera disculpas por los abusos cometidos durante la Conquista de México, hace 500 años.

A esto, el gobierno de España respondió que lamentaba profundamente la publicación de la carta—que era privada— y que rechazaba totalmente su contenido.

A esto, AMLO se inventó lo de pausar las relaciones.

Ya para la asunción de la presidencia por parte de Sheinbaum, el 1 de octubre de 2024, yo era de los que veía la mano de AMLO para no invitar al rey.

Pero resulta que no, que fue ella.

En su libro *Diario de una transición históri*ca cuenta que el sábado 17 de agosto, de gira con López Obrador por Jalisco y Nuevo León, recibí la llamada del presidente de España. Durante la conversación me insistió en que invitara al rey a la toma de posesión y le respondí que no era el momento adecuado. Y que tuvieron otra llamada y que (Pedro) Sánchez le dijo que ningún representante del Estado español asistiría a su investidura presidencial ante la inaceptable exclusión del rev.

Luego sostiene que la decisión de no invitarlo fue suya, no de López Obrador, y que cuando se lo dijo en Oaxaca me respondió que no era necesario que yo asumiera las discrepancias que él había tenido con la corona española, pero que ella le dijo que estaba de acuerdo con el rechazo al rey y que la **ofensa** no había sido solo al presidente, sino al pueblo.

Y yo creí que era personal de AMLO, pero no. Fue suyo.

RETALES

- 1. ORDEN. Kenia López Rabadán anunció sesiones presenciales de los 500 diputados en los plenos de esta semana para aprobar el paquete económico 2026. El hacer de la anormalidad, la ausencia, una normalidad, la distancia;
- 2. FUERZA. El querido Miguel Reyes Razo, gran cronista de la historia del periodismo mexicano, tuvo una susto cardiaco el viernes, mientras cubríala Cámara de Diputados. Lo llevaron al Centro Médico Siglo XXI y la intervención de Zoé Robledo le salvó la vida. Ahora a vivirla, querido Miguel; 3. FUGA. Uno de los mayores factureros, Manuel Álvarez Puga, prófugo de la justicia desde el 10 de septiembre de 2021, fue capturado en Miami por agentes del ICE el 24 de septiembre e ingresado a un centro de detención por un tema migratorio. Ya localizado, la FGR pedirá la deportación o extradición por varios delitos federales. Muchos de la política al borde de un ataque de nervios.

Nos vemos mañana, pero en privado

MANUEL J. JÁUREGUI

Mientras México se hunde en viejos y nuevos problemas, a la Presidenta le sobra devoción hacia su mentor.

Multiplicación

ientras flotan en su nube nuestros gobernantes, multiplícanse por doquier nuevos y viejos problemas, indicando que en siete años las broncas crecen y crecen, acumulándose y formando en su conjunto una clara idea de que, lejos de avanzar, retrocedemos. Y en tanto, desde lo alto de la pirámide de Quetzalcóatl nos bañan con mentiras, simulaciones y engaños.

Ejemplo: acaba de revelarse el reporte trimestral financiero de PE-MEX, y en él aparece que la DEU-DA de la paraestatal con proveedores asciende ya a unos 510 mil millones de pesos. Adicionalmente, reporta pérdidas trimestrales de 61 mil millones de pesos y un incremento en su deuda total de 98 mil millones de dólares a más de 100 mil millones. ¡Wow, qué bien van!

Hablando de PEMEX, a inicios de año aceptaron que debía la petrolera unos 500 mil millones de pesos a proveedores, y acto seguido, desde lo mero alto del Templo Cuatrotero, arribó la promesa de la sacerdotisa: en marzo y abril se iniciarían los pagos. El hecho de que la deuda con ellos en lugar de reducirse aumentó, apunta a que NO HAN REALI-ZADO NINGÚN PAGO a los maltrechos proveedores. El anuncio resultó un embuste (otro), las finanzas de PEMEX se deslizan por empinada cuesta: ¡debe, no niega; paga, no puede! Pero no teman, amigos, estamos en manos de magos de las finanzas como Noroña,

Andy, Adán Augusto y otros del mismo plumaje.

No han solucionado nada de nada, ni en PEMEX ni en Sinaloa: este Estado acapara la mayor presencia militar, Ejército, Marina, Guardia Nacional y "fuerzas de élite". No obstante los "refuerzos", la violencia y la inseguridad han empeorado. contabilizándose hasta aver más de 40 muertos en seis días. Sobre este tema, el Presidente Trump acaba de repetir que la Señora Sheinbaum es muy linda, pero que le tiene pavor a los cárteles, y también dijo que detendrá el tráfico por tierra de drogas desde México hacia Estados Unidos. Pero no se preocupen: ayer "ya hablaron" CS y DT por teléfono, y dicen que todo está bien. ¡Ajá!

Son los mencionados todos los problemas que enfrenta la Presidenta? ¡No, qué va! Aparte del asesinato del líder limonero y del productor naranjero, aver ejecutaron a un líder sindical de la CATEM en Salina Cruz, Oaxaca. Agreguemos que los agricultores del Bajío y de Tamaulipas han bloqueado carreteras y tomado casetas en protesta por el descuido del Gobierno hacia el campo mexicano: nos amenaza, pues, un PARO NACIONAL AGROPECUARIO. Hav inquietud, además, entre maestros jubilados, quienes andan levantiscos en algunos Estados, dado que no se les cumple lo prometido en prestaciones y jubilación.

Nos falta mucho para resolver los problemas viejos, y de los nuevos mejor ni hablar. Pero eso sí, nos SOBRAN lisonjas y caravanas al Profeta de Palenque, padrino y mentor de la Presidenta, a quien nos pinta la dama como un semidiós, infalible y perfecto. Nos entristece decirlo, pero las señales indican que a la dama no le inquietan gran cosa los problemas de los mexicanos, pero le da pavor que su mentor piense que se ha apartado de su doctrina o de él. Le preocupa más levantar el "segundo piso" de la 4T que impulsar el bienestar de México y sus ciudadanos.

Es curioso, ya que este famoso "segundo piso" se está erigiendo sobre cimientos FALSOS, errados, incluso contrarios a sus doctrinas. Ejemplo: la CORRUPCIÓN hasta hoy aceptada y confirmada, no sólo en el huachicol fiscal, la contaminación de la Marina y servidores públicos de Morena, sino la existencia –con afiliación a miembros de este partido– de grupos criminales como La Barredora. A ello se suman indicios de enriquecimiento inexplicable de prominentes miembros de este "movimiento".

¿Con tanto cartucho quemado van a construir la prolongación de la Cuarta Trastornación? Si ésa es la intención, pues van pero muy mal, al grado de que se puede pensar que, si no hay correcciones, ese famoso "segundo piso" se puede derrumbar IGUALITO QUE LA LÍNEA 12 del Metro de la CDMX. La señora, se le reconoce, tiene experiencia en esta materia de los derrumbes. ¿Acaso se tropezará dos veces con la misma piedra?

l atentado contra el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, que fracasó porque no estaba cuando dispararon contra su casa-oficina en la colonia Polanco, no requiere que sea confirmado públicamente por el gobierno, pero sí necesita ser aclarado internamente, porque es un asunto de seguridad nacional. Es el más grave que ha enfrentado la presidenta Claudia Sheinbaum en sus casi 13 meses de gobierno que, además, tiene la importancia reforzada: es su colaborador más cercano, el de mayor confianza, y de quien depende el diseño de la estrategia de seguridad. En este caso, la impunidad es inaceptable.

García Harfuch evadió responder las preguntas sobre el intento de atentado durante su reunión con la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, y más tarde respondió a la prensa que no había "recibido" un ataque, lo que técnicamente es cierto, porque no se materializó.

El atentado frustrado fue narrado -en sus detalles generalesen este espacio el lunes pasado, donde se mencionaron las dos hipótesis sobre el pretendido ataque, presentadas por distintas fuentes de información del más alto nivel que lo confirmaron. Ninguna de ellas, la primera que había sido realizada por un francotirador, y la segunda que había sido desde alguna posición que miraba de abajo hacia arriba la terraza de la casa donde suele estar García Harfuch, sugiere que hubiera sido acción del crimen organizado, cuya tipología es muy distinta. Dos botones de muestra:

Un atentado bien planeado



1.- El ataque que sufrió García Harfuch de un comando del Cártel Jalisco Nueva Generación, en 2020, fue planeado con información de inteligencia para conocer sus rutinas, y el día que decidió asesinarlo, tenía tres células de vigilancia en los tres domicilios en distintos puntos de la Ciudad de México, donde dormía. Participaron al menos 28 personas en el ataque que lo dejó herido, gracias a que sus escoltas, quienes murieron, reaccionaron en su defensa y resistieron los poco más de cinco minutos para que llegaran refuerzos y repelieran a los agresores.

2.- En este espacio se informó en 2005 que el *Cártel de Sina*-

loa quiso asesinar a José Luis Santiago Vasconcelos con una bazuca que le dispararían al salir de su casa en la alcaldía Magdalena Contreras. Fallaron los asesinos porque la velocidad a la que iba su camioneta evitó que la impactaran sus misiles. El gobierno no confirmó el atentado que saltó a la luz pública en 2018, durante el juicio en Brooklyn contra Joaquín El Chapo Guzmán.

La planeación del nuevo atentado contra García Harfuch no requirió de un grupo grande de sicarios para llevarla a cabo. Tampoco fue un acto audaz de un asesino solitario que esperó a que se descuidaran sus escoltas, como sucedió en 2008 con el asesinato de Édgar Millán, coordinador de Seguridad Regional de la Policía Federal, a quien un sicario, pagado por Arturo Beltrán Leyva, lo esperó agazapado dentro de una casa a la que iba ocasionalmente -exhibiendo una traición interna-, mientras sus escoltas lo esperaban fuera de la residencia.

En estos casos, la planeación fue extensa y contaban con información de inteligencia sobre sus movimientos. Lo mismo sucedió con el reciente atentado frustrado contra García Harfuch, porque aunque esa casa-oficina no es del conocimiento general, tampoco es secreta. A diferencia de estos atentados, donde tenían la certeza de que los iban a cazar, en el reciente contra el secretario hubo una falla en la inteligen-

cia –sin un topo que les diera la última información precisa–, o por razones fortuitas hubo un cambio de planes en el último minuto y no estuvo en la reunión con sus colaboradores, programada para la noche en vísperas del Grito.

No obstante, la planeación fue importante. El atentado que se frustró, por la información que ha trascendido, fue ejecutado por una persona con entrenamiento para disparar a distancia, que formaba parte de un complot bien diseñado. Como efecto distractor, a la hora en que se realizaron los disparos, un grupo de niños estaba lanzando cohetes al aire. El tronido de los cohetes pudo amortiguar el ruido, pero nada más. La casa-oficina, aunque se encuentra en una calle secundaria, tiene cámaras de seguridad, al igual que varios edificios y casas en la cuadra donde se encuentra.

Esto lleva a dos preguntas:

1.- Si los tiros fueron realizados por un francotirador, no habrá imagen de él o ella. Lo que sí debería de haber es un estudio para ver la trayectoria que siguió el disparo que impactó en la terraza, donde suele caminar, y determinar de qué edificio salió el tiro, para así haber buscado evidencias y huellas que permitieran saber algo del autor material.

2.- Si los tiros fueron realizados de abajo hacia arriba, el momento del disparo debió haber sido captado por alguna de las cámaras de seguridad en la cuadra, para permitir algún tipo de identificación que pudiera dar con él.

Se desconoce si se realizaron los peritajes en cualquiera de los dos casos, y si las cámaras de seguridad y eventualmente del C5, pudieron arrojar algún tipo de información. Lo que sí quedó al descubierto es que el sistema de contrainteligencia falló. Eso es inadmisible.

Pocos nombres tienen un peso tan simbólico y funcional en el gobierno como el de García Harfuch. No es sólo un colaborador cercano de la presidenta, ni un operador eficaz en materia de seguridad. Es un componente estratégico de legitimidad, estabilidad y poder dentro del nuevo régimen. También es el rostro de la eficacia en un gabinete donde predominaban los cuadros ideológicos y la obediencia política, y encarna algo todavía más valioso para Sheinbaum, la confianza social. Es, de facto, el equilibrio entre los intereses políticos de Morena y las presiones de los cuerpos de seguridad civil y militar, donde no sólo cuida la seguridad, sino -sobre todo- la gobernabilidad.

García Harfuch, al igual que Sheinbaum, son los únicos nombres de políticos mexicanos que interesan en Washington. El secretario, con el amplio respaldo de la presidenta, es la figura técnica que proyecta credibilidad ante inversionistas, aliados extranjeros y una ciudadanía que exige orden más que discursos. Su verdadero valor estratégico no radica en lo que dice, sino en lo que representa: una promesa de control en medio de la incertidumbre.

MILENIO°

ANTILOGÍA

RICARDO MONREAL



ricardomonreala@yahoo.com.mx @RicardoMonrealA

Contra la extorsión

os delitos de más alto impacto, como las ejecuciones, el secuestro y el robo con violencia, van a la baja, después de dos décadas de haber irrumpido en la otrora vida pacífica nacional. Lo dicen no solo las estadísticas, sino que lo registran también las encuestas que miden la percepción ciudadana. Cifras y percepción van a la baja.

Sin embargo, de unos años a la fecha, otros delitos que causan zozobra y daño económico emergen y se generalizan con la fuerza de una epidemia social. Es el caso de la extorsión, que, de ser un delito marginal, hoy es la principal conducta antisocial que preocupa y ocupa al gobierno y a las y los legisladores.

Está por discutirse y aprobarse la Ley General para Prevenir, Investigar y Sancionar los Delitos en materia de Extorsión, reglamentaria de la fracción XXI, del artículo 73, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo promueve esta iniciativa como una estrategia orientada a combatiry frenarese terrible ilícito, por medio de la investigación y la inteligencia policial, para detectary detener a los extorsionadores; del fortalecimiento de las capacidades operativas de las unidades de seguridad pública antiextorsión; de la creación de un protocolo de atención a las víctimas; de la habilitación de un número de atención a la ciudadanía para denuncias de extorsión;

de una campaña nacional de prevención del delito; del fortalecimiento de la cooperación y colaboración entre los distintos órdenes de gobierno, y del endurecimiento de las sanciones a quienes extorsionen, así como su unificación como delito en todo el país.

La iniciativa propone un total de 34 agravantes divididos en tres categorías: 1. Para daño patrimonial o delitos de menor lesividad, incrementar las penas hasta un tercio de las consideradas en el tipo penal básico. Serían aplicables al cobro de piso, a la imposición de precios, a quienes cometan el delito usando el sistema financiero nacional o a quienes extorsionen a candidatos(as) a cargos de elección popular. 2. Cuando el delito se cometa en contra de grupos poblacionales vulnerables (migrantes, personas adultas mayores, menores de edad, mujeres embarazadas o personas que tengan relación afectiva con la víctima), la iniciativa plantea incrementar las penas contempladas en el tipo penal básico entre un tercio y un cincuenta por ciento. 3. Para los casos de afectaciones sobre la integridad de la víctima o su patrimonio, uso de violencia, armas de fuego, uso de menores de edad o cuando en el delito participen personas servidoras públicas, la iniciativa propone incrementar las sanciones del tipo penal básico entre un cincuenta y un sesenta y seis por ciento (dos tercios).

Algo muy importante es que se resguarda la identidad e integridad de la víctima, ya que se introduce el carácter oficioso en el tratamiento e investigación del delito de extorsión, en forma tal, que las víctimas no requieran ratificar la denuncia y sea suficiente que la autoridad conozca de hechos que pueden ser constitutivos del delito. Será un ilícito que se perseguirá de oficio, además de que podrá denunciarse vía telefónica o a distancia para proteger a las víctimas.

Esta iniciativa dota a la autoridad investigadora de nuevos elementos para enfrentar otras formas de extorsión, como el cobro de piso, el cobro de paso y todos aquellos delitos asociados a la extorsión económica, la nueva modalidad de la delincuencia organizada.

LORETTA ORTIZ AHLF

Decidir con sentido humano: las primeras resoluciones de la nueva Suprema Corte

a nueva Suprema Corte inicia una etapa en la que las resoluciones no solo interpretan la Constitución, sino que la hacen presente en la vida cotidiana de las personas. Esta visión exige una justicia más humana, empática y consciente de las desigualdades que persisten en nuestra sociedad. Desde mi ponencia, he impulsado proyectos que buscan materializar ese compromiso: decisiones que demuestran que la justicia debe ser cercana, igualitaria y respetuosa de la dignidad de todas las personas. En este espacio comparto tres de ellas.

El 6 de octubre, la Corte analizó una norma del Código Civil de Veracruz que ordenaba aplicar medidas de "protección" en los divorcios cuando una persona con discapacidad estuviera bajo la tutela de su pareja. A primera vista podía parecer una medida de cuidado, pero en realidad partía de una idea equivocada: que las personas con discapacidad no pueden decidir por sí mismas.

Por mayoría de ocho votos, la Corte declaró inválido ese artículo y subrayó que todas las personas tienen derecho a ejercer su capacidad jurídica y a tomar decisiones sobre su propia vida. Además, aclaró que el Congreso local no podía legislar sobre procedimientos civiles, una atribución exclusiva del Congreso de la Unión. Con esta resolución, se dio un paso firme hacia la eliminación del viejo modelo de interdicción y tutela, que durante décadas trató a las personas con discapacidad como incapaces de decidir. Hoy, la justicia debe garantizar su autonomía v acompañar su derecho a decidir, no sustituirlo.

El 14 de octubre, la Corte revisó una disposición de Guerrero que exigía "ser de reconocida solvencia moral" para dirigir el Registro Público de la Propiedad. Aunque la expresión podía sonar positiva, su aplicación era subjetiva y ambigua, ya que dejaba a una sola persona decidir quién era "moralmente apto" y quién no.

Por mayoría de siete votos, el Pleno invalidó este requisito al considerar que carece de criterios objetivos y abre la puerta a decisiones arbitrarias o discriminatorias. En una sociedad plural, nadie debe ser excluido del servicio público por juicios morales

personales. Con esta decisión, la Corte reafirma que el acceso a los cargos públicos debe basarse en la capacidad, la preparación y la ética profesional, no en etiquetas morales. Así, se protege el derecho a la igualdad y se fortalece una visión más democrática e inclusiva del servicio público.

Finalmente, el 15 de octubre, la Cor-

te resolvió un caso derivado del feminicidio de una joven maestra. Un tribunal había reducido la pena del responsable al considerar su derecho a la reinserción social, pues tenía 18 años al momento de los hechos. La pregunta era si ese derecho podía justificar una disminución de la sanción.

Por unanimidad de votos, la respuesta fue no. La reinserción social es un principio que debe garantizarse dentro del sistema penitenciario —a través de educación, trabajo o salud—, pero no puede usarse para reducir la respuesta frente al feminicidio. Con esta decisión, la Corte reafirma los derechos de las víctimas a la verdad, la justicia y la reparación integral, mediante sanciones pro-

porcionales, firmes y respetuosas de su dignidad. Al mismo tiempo, invita a mirar el feminicidio desde su raíz estructural: la desigualdad, la discriminación y la impunidad que sostienen la violencia de género en su expresión más extrema.

La nueva Suprema Corte tiene el reto de mantener viva la Constitución en cada decisión, haciéndola cercana y comprensible para todas las personas. Mi compromiso es seguir impulsando una justicia que elimine barreras, reconozca las diferencias y se construya desde la empatía y la igualdad. Solo así la justicia dejará de ser promesa y se convertirá en experiencia real para todas y todos.

Ministra de la Suprema Corte de Justicia

RICARDO B. SALINAS PLIEGO

Enamorado de la libertad

abina Berman, quien durante años fue empleada de TV Azteca sin expresar críticas hacia mí o la empresa, ahora ofrece cuestionamientos constantes a mi persona y a mis compañías. En su último artículo afirma que "Salinas lleva enamorado de la palabra Libertad ya dos décadas". Pero se equivoca. Yo he estado siempre enamorado de la libertad. La he defendido no porque sea conveniente o mejor para los negocios, sino porque solo la vida en libertad es digna para un ser humano. Quienes no tienen libertad para pensar, en cambio, expresan opiniones liberales cuando trabajan para una empresa, pero se convierten en gobiernistas cuando están a sueldo del gobierno.

Por supuesto que he leído, como ella sugiere, *Caminos de servidumbre*, de Friedrich Hayek, un clásico, pero mis convicciones liberales no surgieron solo de esa lectura. El liberalismo tiene raíces profundas. Muchos otros pensadores lo defendieron antes que Hayek. Pero es claro que Sabina no solo no ha leído a Hayek, sino que ni siquiera sabe quién fue. Lo describe

con desprecio como un "filósofo judeo-alemán", sin saber que fue austriaco, que nació católico y que se hizo agnóstico con el tiempo.

La ignorancia de Sabina se exhibe también en su afirmación de que la libertad para Hayek "significa algo bastante estrecho..., que los empresarios realicen negocios sin ningún tipo de restricciones impuestas por el Estado". Quizá Sabina no levó Caminos de servidumbre, pero ese volumen señala que "hemos abandonado progresivamente la libertad en asuntos económicos sin la cual la libertad personal y política nunca ha existido en el pasado". Sí, los gobiernos que destruyen las libertades económicas acaban también con las libertades personales y políticas. Hay muchos ejemplos: la Unión Soviética de Stalin o la Alemania del nacionalsocialista Hitler.

Los gobiernos que han respetado la libertad económica y la propiedad privada han dado a sus pueblos una mayor prosperidad, pero también libertades personales y políticas. En cambio, los que han eliminado las libertades económicas se han convertido en brutales dictaduras, como Cuba o Venezuela.

La señora Berman critica el régimen de Javier Milei en Argentina, al cual le achaca falsamente el empobrecimiento de la población. Olvida que Argentina fue uno de los países más ricos del mundo bajo la constitución liberal de Juan Batista Alberdi, pero que fueron los peronistas, que estuvieron en el poder en Argentina, con breves excepciones, desde 1946, los que establecieron las leyes populistas que empobrecieron al país. Milei solo ha sido presidente desde el 10 de diciembre de 2023. Aun así, la inflación ha bajado de 211.4 por ciento en 2023 a 31.8 por ciento en septiembre de 2025, lo cual ha beneficiado principalmente a los más necesitados. La pobreza, que era de 52.9 por ciento en el primer semestre de 2024, bajó a 31.6 por ciento en el primer semestre de 2025. Es un logro enorme en un solo año.

Esto no quiere decir que todo lo que hace el gobierno de Milei sea positivo. Solo alguien como Sabina, que aplaude todo lo que hace el actual régimen mexicano, puede pensar en términos tan cerrados. Milei, por ejemplo, ha manipulado el mercado cambiario para mantener fuerte al peso argentino, pero la experiencia demuestra que es mejor dejar el tipo de cambio a la libre

El liberalismo es el único camino para construir sociedades prósperas.

oferta y la demanda.

Dice Sabina que el problema de la "teoría neoliberal", o sea, el pensamiento liberal, es que no funciona, y cita como prueba las afirmaciones de Joseph Stiglitz, un economista izquierdista estadounidense que ha alabado el sistema cubano y ha cuestionado a Venezuela por ser un "capitalismo de bodegas" y no un país realmente socialista. Quizá debiera abrir los ojos y comparar cómo se vive en los "infiernos capitalistas", como Estados Unidos, Canadá o Suiza, y en los "paraísos socialistas" de Cuba o Venezuela.

Quienes ejercen el poder y buscan limitar la libertad de los demás solo se preocupan por su beneficio propio; los liberales, en cambio, piensan en los demás.

El liberalismo es el único camino para construir sociedades prósperas, pero la prosperidad es solo un objetivo. El propósito fundamental de la libertad es vivir en dignidad como seres humanos. Por eso, sí, estoy enamorado de ella.

Presidente y fundador de Grupo Salinas



Consulte la versión amplia del texto de Ricardo B. Salinas Pliego



La estrategia de Salinas

on una visión mucho más empresarial que política, Ricardo Salinas Pliego ha logrado posicionarse, en poco tiempo, como la antítesis de la 4T; el hombre que no sólo le dice sus verdades al obradorismo y a la presidenta Sheinbaum, sino que además aprovecha muy bien su condición de deudor del fisco para volverse un objetivo político del gobierno en turno, al tiempo que prepara el terreno para un fallo adverso como el que, todo indica, le espera con la nueva Corte de justicia.

El empresario que ha decidido buscar ser candidato opositor a la Presidencia de la República en 2030, está jugando un juego de ajedrez político contra el gobierno federal, en el que ha sido él quien ha tomado la iniciativa para tratar de poner en jaque al SAT y a la Presidencia que, en los hechos, ya están respondiendo a las jugadas del llamado "Tío Richie" que pasa del golpeteo verbal y mediático, a proponer un "acuerdo de pago" con la intención —dice ante sus más de 20 mil seguidores que acudieron a celebrar su cumpleaños- de acabar con el pleito y "darle vuelta a la página".

Salinas Pliego sabe que tiene todas las de perder en el enfrentamiento abierto y frontal que sostiene con el gobierno, algo que ningún empresario de su nivel se atrevió a hacer en la historia reciente del país. Porque con la Suprema Corte y alineada al Poder Ejecutivo y con la muy posible retroactividad que le aplicarán a su amparo en la última etapa procesal que es la discusión y debate

por parte de los ministros en el pleno, la batalla legal la tiene perdida y no le queda otra vía que recurrir a instancias internacionales, tal y como él mismo lo anunció ayer en un comunicado de su grupo, en el que dice estar dispuesto a ir a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Pero en su nueva faceta y ya con un cuerpo de asesores que lo están orientando hacia su nuevo objetivo político, Salinas ya pasó del juego estrictamente legal, al juego político. Su estrategia ya no es sólo la victimización y presentarse como "perseguido político", sino el de manejarse como un empresario que genera empleos y que quiere seguirlo haciendo y pagar sus impuestos, pero sólo por la cantidad que él reconoce y considera justa, y no por los más de 70 mil millones de pesos que pretende cobrarle el gobierno de la República.

Y es ahí donde está la opor-

tunidad de crecimiento mediático, político y de conocimiento que está buscando el dueño de Grupo Salinas. En un escenario como el que se avecina, primero en 2027 y luego para 2030, donde Morena y el gobierno tienen ya todo el control de las instituciones electorales — y más lo tendrán si se aprueba su proyecto de Reforma Electoral el próximo año— y donde la oposición sigue brillando por su ausencia

de liderazgos fuertes y apenas intentan "renovarse" con algunos cambios cosméticos, la candidatura del empresario tiene todo el terreno libre para crecer y acaparar a buena parte del electorado crítico con el gobierno, pero desencantado también de los partidos de oposición.

Si Salinas llegara a ser acusado penalmente o se le intentara detener ante su negativa de pagar las cuentas millonarias que le hace el gobierno, automáticamente lo convertirían en víctima y confirmarían la persecución política que él mismo ha denunciado. Y Morena y el obradorismo saben muy bien, por su propia historia, que cualquier intento de acusarlo o detenerlo, sobre todo si viene desde la Presidencia de la República, lo terminaría de posicionar entre los sectores críticos del oficialismo.

¿Quién ganará en la estrategia, la legalidad y, sobre todo, en la imagen y la simpatía de los electores? ¿La doctora, con el aparato político, propagandístico y judicial de su lado, o el empresario, con el respaldo económico y mediático que le dan sus negocios y la oportunidad de convertirse en el opositor outsider que, sin venir de la política, tenga la capacidad, la estrategia y los medios para confrontar, exhibir y socavar al oficialismo?

Está jugando un ajedrez político y ha tomado la iniciativa para tratar de poner en jaque al SAT y a la Presidencia.



Salinas Pliego, la primera gran escisión del régimen

ópez Obrador solía poner a Ricardo Salinas Pliego como ejemplo de un empresario que "tiene dinero, pero también tiene dimensión social". Eran muy amigos. Ambos hablaban elogiosamente el uno del otro y la línea editorial de TVAzteca no incomodaba al régimen.

De Ricardo Salinas surgió la idea de conformar un Consejo Asesor Empresarial y AMLO le encomendó organizarlo. Antes de que existiera el Banco del Bienestar, Banco Azteca era el Banco del Bienestar: se encargaba del jugoso negocio de diseminar los cientos de miles de millones de pesos de los programas sociales. Grupo Salinas fue proveedor gubernamental de seguros, construcciones, telecomunicaciones y proyectos de energía. Y cuando menos dos posiciones estratégicas en el gabinete estaban ocupadas por personajes de su

círculo cercano: Esteban Moctezuma dejó Fundación Azteca para volverse embajador en Estados Unidos y al frente de Banobras fue nombrado Jorge Mendoza Sánchez, hijo del operador político de Ricardo Salinas.

Los primeros cuatro años del sexenio pasado, fue una luna de miel entre López Obrador y Salinas Pliego. Eso cambió en el año cinco conforme la bola de nieve de una disputa por dinero se volvió incontrolable para las dos partes. Y ahí empezó a fraguarse la ruptura:

Conforme el régimen obtenía más control del Poder Judicial y presionaba con sentencias a Salinas Pliego, éste alimentaba a su personaje digital—El Tío Richie— para en efecto espejo, ir subiendo por goteo el tono de sus críticas hacia el régimen.

Hasta que rompieron.

Por eso digo que Salinas Pliego es la primera gran escisión del régimen, la primera gran fractura. Lo que amagó con hacer Marcelo Ebrard en 2024 (y al final se arregló), lo está haciendo El Tío Richie porque tiene mucho más dinero y tiene muchos más reflectores.

La falta de figuras en la oposición ha creado el caldo de cultivo para que destaque un personaje como el controversial empresario. Está por verse si atrae en la base de la pirámide social, donde Morena tiene su reserva de votos. Lo cierto es que la conversación entre gente ya inconforme con el régimen, pero huérfana de un liderazgo, es sobre Salinas Pliego, no sobre los partidos. La tracción que ha generado en ese sector es más relevante que la que traen PAN, PRI o MC.

Sin ir más lejos, este fin de semana,

con el pretexto de su cumpleaños 70, organizó un mitin político que cumplió con todos los requisitos: el aspirante entrando a ras de tierra saludando a la gente, miles coreándole ¡pre-si-den-te!, una parodia teatral soez—botargas de ratas con uniforme de Morena— para prender a la audiencia, sus colaboradores apuntalando con discursos duros y él pronunciando el mensaje político estelar.

Llama la atención que, hasta ahora, Salinas Pliego sigue hablando de negociar. Lo repite en cada discurso y en cada entrevista: negociar su deuda fiscal con el gobierno, que es el detonante de su transformación en figura contestataria.

¿Si no existiera esa disputa fiscal, tendríamos en Salinas Pliego al feroz crítico de hoy? ¿Qué pasará con este vibrante opositor si finalmente llega el anhelado arreglo? ¿Seguiremos viendo al mordaz Tío Richie pelear contra el régimen autoritario o se irá apagando con la misma sutileza con la que se fue prendiendo? •